

BOLETIN

DE LA

BIBLIOTECA NACIONAL DE QUITO

DIRECTOR: C. de Gangotena y Jijón

NUEVA SERIE-Nº 11

JULIO Y AGOSTO DE 1927
Talleres Tipográficos Nacionales

BOLETIN DE LA BIBLIOTECA NACIONAL DE QUITO

DIRECTOR: C. de Gangotena y Jijón

Nueva Serie

Número II

Julio y Agosto de 1927

En defensa de Rocafuerte

ANTECEDENTES

El 7 de diciembre de 1926 reprodujo "El Telégrafo" de Guayaquil, un artículo denigratorio de la personalidad histórica de don Vicente Rocafuerte, publicado por el diario "Excelsior" de la ciudad de México, en su edición del 16 de noviembre del referido año.

Al reproducir tal artículo, "El Telégrafo" concluía así sus palabras previas: "A nuestra protesta, unimos la reproducción del artículo, a fin de que nuestros historiadores lo refuten línea a línea, y hagan brillar con toda su nitidez la memoria del preclaro hijo de Guayaquil, que libertó los esclavos y organizó la Instrucción Pública sobre un sabio plan".

En la paz de los campos lojanos en donde me encontraba en la época de la reproducción hecha por "El Telégrafo", leí la diatriba contra Rocafuerte, y esperé en vano que nuestros historiadores la refutasen. Ante este silencio que se prolonga ya algunos meses, al reanudar mis tareas de escritor político, inicio la defensa de uno de los hombres representativos de la cultura nacional, que es al mismo tiempo la figura más alta del liberalismo ecuatoriano.

LAS IMPUTACIONES DE "EXCELSIOR"

—Rocafuerte no peleó al lado de Bolívar y Sucre en Carabobo y Ayacucho, sino que cultivaba la poesía en Europa, presentaba en Madrid, en 1820, al Congreso español, un proyecto de navegación a vapor y pedía la continuación de un negocio de tabacos en la Habana.

—Rocafuerte sólo hizo obra literaria publicando un libraeo llamado "Bosquejo de la Revolución de Méjico",—"montón de torpes desahogos contra Iturbide", cuya persona no conocía y cuyo país no le importaba".

—Rocafuerte alcanzó por la lisonja la ciudadanía mejicana, y la Secretaría de la Legación en Londres, "y su efectiva dirección, porque el enviado General Michilena ignoraba la lengua inglesa".

—En la breve y desacertada gestión de aquel diplomático de pega, le causó al país un daño irreparable y capaz de evaluarse en dinero. Ya se ha visto cómo sin la autorización y si con la reprobación del Ministerio, prestó a Colombia 63.000 libras; aparte de esto se desentendió de la situación de la casa bancaria Barclay y por eso se perdieron 448.907,83 libras, y 10.000 libras en la compra del primer buque submarino que, a venir a las aguas de México había de revolucionar al mundo. Total, 521.907,83 libras, que en números de ahora significa tanto como 7'800.000 pesos. Un poco caro pagaba México el placer de contar con un diplomático de la experiencia y habilidad de Rocafuerte!

—La pérdida de la casa Barclay fue algo tan previsto como fácil de evitarse. El Ministro de Esteva, queriendo probar que éramos un gran país y que teníamos más oro que el que vieran en Eldorado, Cándido y su mozo Cacambo, tuvo la singular ocurrencia de hacer embarcar dinero en Veracruz, cuya cantidad era de setecientos cincuenta mil pesos, que fueron para Londres en la fragata "Pyramus", al mismo tiempo que existía allí parte de este mismo préstamo; se dejó llevar de la idea pueril de hacer creer a los ingleses que había tal sobra de dinero en la República, que no se necesitaba de tal préstamo para pagar los intereses de él puntualmente, cuando en su Memoria de ese año presentaba un considerable déficit, y para cubrir las necesidades diarias libraba sobre Londres. Además se sabía que esa remisión era producto de esas mismas libranzas".

—Pero dice el autor del folleto—"Un regalo de Año Nuevo para el señor Rocafuerte o Consideraciones sobre sus consideraciones":—"al hacerse la remesa se previno al señor Rocafuerte por parte del Ministerio, que si tenía seguridad de la casa de Barclay depositare en élla el dinero, y si no, en el Banco de Inglaterra; y, sin embargo de ser muy graves y fuertes las presunciones del

mal estado de esa casa, le hizo la entrega el señor Rocafuerte. El señor Migoni le avisa por un oficio que la casa iba a quebrar: le agrega que debe saberlo muy bien, porque se hallaba al frente de los negocios de la misma casa y le dice que tome oportunamente las medidas necesarias para salvar los intereses de la Nación que estaban en ella, y el señor Rocafuerte no da paso ninguno. ¿Y cuáles eran los fundamentos que tenía para tanta confianza? Véanse, y no asombrarán menos que la contrata del bergantín "Guerrero" y la comparación del General de este apellido con el Zar Pedro el Grande. — Cuando todo el mundo sabía la quiebra de Barclay, el señor Rocafuerte escribía al Gobierno que era cierto que la casa bambolecaba, pero que no era más que por unas cuarteaduras, abiertas en aquel grandioso edificio, las que se podían cerrar si no se le daba un empuje rumboso y decisivo, cual sería sacar los caudales de México que tenía en depósito, y que aun cuando la quiebra se verificase, nunca ellos se perderían, porque siendo Barclay soberano pontífice de los Cuácaros, todos ellos se apresurarían a pagar las deudas de su Papa, y además los otros socios eran riquísimos. Con estos soflamas que exitarán la risa de todo hombre que no tenga destornillado el cerebro, se dejaron perder esos grandes intereses, de los cuales tomó el señor Rocafuerte las sesenta y tres mil libras, o sean trescientos quince mil pesos, para prestarlos a la República de Colombia, no sólo sin autorización alguna para hacerlo, sino infringiendo órdenes y prevenciones positivas que tenía hechas el Gobierno para que no se hiciese uso de aquellos fondos. A estas mismas prevenciones ha atribuído luego el señor Rocafuerte no haber sacado el dinero de la casa Barclay, y disculpa el préstamo hecho a Colombia con decir que al cabo todo se había perdido en casa de Barclay y que de Colombia algún día podía cobrarse esa suma".

— "Pero el lauro mayor de Rocafuerte debía encontrarse en la construcción de la marina de guerra, en que él y su jefe Michilena **afondarían** (?) muy buenos dineros. El feroz y vengativo Padre Alpuche acumuló datos para desenmascarar ese chanchullo, origen de todos los chanchullos mejicanos que después le han sucedido".

— "Rocafuerte no se amedrentó por tan poco. Vino a México, aun que nó en los buques que había construído, que de seguro no habría salido del Támesis, y aparte de la iluminación del portal de Mercaderes, trajo varios proyectos muy importantes: introducir en Méjico la tolerancia religiosa reformando el consabido artículo 3º de la Constitución, que ha cambiado de las mil maneras, que sabemos. . . ."

— "Este extranjero venía a poner cátedra de mexicanismo, y este descamisado, que había recibido del Papa la condecoración de

la Escuela de Oro, que orgulloso lucía en Europa, pretendía establecer la igualdad y el sancolutismo en México”.

—“Otra vez referiré más aventuras de Rocafuerte, pues las tuvo muy importantes, hasta que tornó a ser gran figura en su tierra, de donde no debió haber salido para ventaja de la nuestra”.

Hasta aquí las imputaciones de “*Excelsior*”, diario de la ciudad de México.

III

LOS INTERESES MEXICANOS FUERON DEFENDIDOS OPORTUNAMENTE POR ROCAFUERTE

No voy a defender a Rocafuerte, como le ha ofendido “*Excelsior*” de México, esto es, con afirmaciones gratuitas, sino que mi defensa será documentada. Pues, se trata de una historia no muy remota—algo más de un siglo—y la documentación se exige en este caso, como la prueba irrefragable. “*Excelsior*” no ha necesitado probar, porque sólo ha tratado de denigrar.

Se afirma que Rocafuerte se desentendió de la situación de la casa bancaria Barclay y que por eso se perdieron 444.907.8,3 libras.

La imputación es falsa. He aquí las pruebas. Con fecha 8 de agosto de 1825, dirigió Rocafuerte a la referida casa bancaria de Londres, la siguiente carta: “S. S. Barclay, Herring, Richardson y C^o—18 Welbeck—Street. Muy S. S. míos de mi mayor respeto:—DEJARIA YO DE CUMPLIR CON MI DEBER, y de corresponder a la confianza con que me ha honrado el Gobierno de México, sino velara incesantemente sobre sus intereses, y no le proporcionase todas las ventajas a que tiene derecho de aspirar. La justicia de acuerdo con la economía, exige que rindan un interés las cuantiosas sumas que U. U. han recibido, o vayan recibiendo, procedentes del último empréstito de 16 millones, que por cuenta del gobierno de México, realizaron U. U. el 7 de febrero próximo pasado. Espero que U. U. que han dado tantas pruebas de adhesión al Gobierno de México, quién les ha correspondido con tanta confianza y generosidad, U. U. habrán a lo menos convertido en billetes del Exchequer las sumas recibidas, y habrán llevado una cuenta exacta del premio que debía abonar, con presencia de las fechas en que han recibido los fondos del expresado préstamo, y de las cantidades a que estos ascienden, y deducciones que deben hacerse por pagos verificados por cuenta de los mismos fondos y por orden del Gobierno.—Suplico a U. U. me hagan el favor de decirme lo que hayan hecho sobre el particular, o lo que a U. U.

parezca más justo hacer para no gravar a la Nación en la pérdida del importe de estos intereses; advirtiéndole a U. U. que de todo daré parte al Exmo. señor Ministro de Hacienda.--Con sentimientos, etc. etc.--Vicente Rocafuerte".

La casa bancaria contestó lo que sigue: "Faw Broad-- Street, 11 de agosto, 1825.--Muy señor nuestro.--Tenemos el honor de acusar recibo de la carta de U. de 8 del corriente en que desea U. saber si hemos invertido los fondos pertenecientes al Gobierno Mexicano en billetes del Exchequer, y recomendándonos que así lo hiciésemos. En contestación a su favorecida, debemos manifestarle que no hemos hecho tal inversión, y no dudamos de que podremos vencer a U., que la pequeña ventaja que de ella resultaría el Gobierno, no se tuvo presente al tiempo de hacer el contrato. Si tal hubiera sido la intención del Gobierno se habría introducido indispensablemente una clausura en el contrato, estipulando que se empleasen así los fondos; la falta de ella nos conduce a la conclusión, que todo lo que se nos puede exigir, es pagar los fondos a la orden del Gobierno siempre que se requiera, y esto estamos enteramente prontos a cumplir. Nos creemos tanto más en derecho de sacar esta conclusión, cuanto que, habiendo indagado la materia, encontramos que no se acostumbra exigir una inversión de esa naturaleza de los contratistas de préstamos, que ninguna demanda de esa clase se ha hecho por los Gobiernos de Colombia o Buenos Aires, y que no se ha seguido otro curso con respecto a préstamos hechos en Europa. La única excepción de que tenemos conocimiento, es la parcial que se hizo en el contrato para el primer préstamo mejicano, en el cual se estipula que la suma de 200.000 libras había de invertirse en billetes del Exchequer. "Permítanos U. observar que el interés sobre tales seguridades es sólo a razón de $2\frac{1}{4}$ por ciento al año, y que el premio subió hasta 3 por ciento, y ahora está a cosa de $1\frac{1}{4}$, y que puede, dentro de breve tiempo bajar hasta la par, no dejando en tal caso ninguna ventaja al Gobierno, porque el interés que se ganara se perdería en la baja del premio. Pero aun cuando no se sufriese ninguna pérdida, no habiendo baja en el valor, el interés del $2\frac{1}{4}$ por ciento sobre el dinero que queda a la disposición del Gobierno formaría una suma demasiado pequeña para que fuese un objeto de importancia. Sobre esta materia, llamamos la atención de Ud. al adjunto documento que demuestra las grandes sumas que se han pagado ya, o están para pagarse, y por las cuales los fondos en nuestro poder en el mes de octubre, cuando todos los plazos se hayan completado, quedarán reducidos a menos de 600.000 libras. También debemos tomar la libertad de observar que, contra la intención del Gobierno, según hemos sabido después, nuestro contrato original por buques de guerra **fué cancelado por el General Michilena**, con cuya medida se nos privó de una ganancia conside-

rable; y también sometemos a la generosa consideración de Ud. las grandes pérdidas que nos ha acarriado la negociación de Mr. Richards para el primer préstamo, de cuyos beneficios nos hemos visto excluidos por la muy accidental circunstancia de que nuestra ratificación llegase pocos días después del tiempo estipulado, pero de la que valiéndose el Gobierno, ha disfrutado una ventaja de más de 18 por ciento sobre el total del préstamo, produciendo una diferencia al estado de México de la enorme suma de tres millones de pesos.—**No tenemos embarazo en reconocer que Ud. cumple con su obligación de hacer la indicación mencionada; es una prueba más del cuidado y zelo, que siempre ha manifestado por la causa de su país; pero confiamos que la explicación que antecede satisfará al Gobierno de Ud. y a Ud. mismo, de la rectitud de nuestra conducta con referencia al asunto de la favorecida carta de Ud.; y con sentimientos, etc., etc.**—“Barclay, Herring y C^o”.—Señor don Vicente Rocafuerte”.

Más, este señor volvió a insistir en estos términos: “18. Welbeck—Street, 27 de agosto 1825. Muy S. S. míos:—Siento mucho tener que confesar a U. U. que no me ha convencido plenamente la contestación que U. U. me han dado en fecha 11 del corriente, relativa al reclamo de interés de las sumas que han entrado en poder de U. U. procedentes del último empréstito celebrado en febrero, próximo pasado. Las razones en que U. U. se apoyan son:—que no fue la intención del gobierno exigir ningún interés de estas sumas, porque si tal hubiera sido, habría indudablemente introducido en el contrato una cláusula que así lo estipulase.—Que no se ha seguido este uso en los empréstitos de Colombia y Buenos Aires. Que la única excepción conocida es la parcial que se hizo en el anterior empréstito de Méjico, en el cual se estipuló que la suma de 200.000 libras había de invertirse en billetes del Exchequer. Observan U. U. después que el interés de $2\frac{1}{4}$ por ciento sobre el dinero que queda a la disposición del gobierno, formará una suma demasiado pequeña para que fuera objeto de importancia; que, en fin, cuando todos los plazos se hayan cumplido, quedarán reducidos los fondos a 600.000 libras. Permítame U. U. observarles: que la intención del gobierno no es de renunciar a los intereses a que tiene derecho, por el tiempo que permanezcan inactivas en poder de U. U. las sumas que han recibido del último empréstito.—Que el Gobierno, como cualquier individuo, debe sacar ventajas de la variedad de fondos públicos que ofrece un país tan mercantil como Londres, para no dejar dormir sus capitales, los que, puestos en movimiento, por su inversión en billetes del Exchequer, presentan la misma facilidad para disponer de ellos, cuando convenga, como ahora que están en poder de U. U. sin ningún giro.—No es necesario que exista en el contrato una cláusula que lo estipule, para per-

suadirse de la justicia y conveniencia de esta inversión.—Tampoco debe servir de regla el que no se haya seguido este uso en los contratos de Colombia y Buenos Aires, porque han sido enteramente diferentes. El empréstito de Méjico se hizo a comisión de 6 por ciento, se sacó a pública subasta, y estuvo acompañado de circunstancias tan diversas, que lo ponen fuera de toda comparación con los otros. La misma excepción que U. U. citan del empréstito de 5 por ciento ha debido ahora despertar la idea de invertir estas sumas en billetes del Exchequer, y sacar un interés proporcionado al tiempo que están así invertidas.—Por lo mismo que estos intereses forman sumas demasiado pequeñas para ser objeto de consideración, menos embarazo tendrán U. U. en acceder a la solicitud que hago a favor del Gobierno.—En fin, poco importa que la ventaja sea grande o pequeña; basta que la haya, y que U. U. la confiesen para fundar la justicia del reclamo, y para que yo insista sobre ella en cumplimiento de mi deber.—El contrato original que los agentes de U. U. formaron con el Gobierno para el suministro de buques de guerra, no fue cancelado por voluntad del Sr. Gral. Michelena, sino en fuerza de las circunstancias que obligaron a alterarlo. Fue deshecho, porque U. U. con una prudencia que el mismo General justamente aprobó, no tuvieron por conveniente adelantar sumas cuantiosas, después de las que ya habían desembolsado en Méjico, sin la garantía de ser pagados del empréstito de los S. S. Goldschmidt; dado caso que no se realizase el que estaba negociando por U. U. el señor Vigoro Richards: precaución de parte de U. U., que se justificaba por la salida de Inglaterra del General Iturbide, por los temores que le acompañaron, por la incertidumbre del éxito de su viaje y su término final.—Teniendo el honor de conocer a U. U. como ahora los conozco, sabiendo cuales son los sentimientos generosos que a U. U. animan, y los servicios importantes que han hecho y están prontos a hacer en favor de la noble causa de la Independencia, me es muy sensible, como a todos los patriotas, que U. U. no hayan sacado de las circunstancias en que se han hallado, y de la grata disposición del Gobierno hacia U. U. todas las ventajas que debían haberles resultado, si hubieran sido al principio más felices en la elección de un agente; pero este es un riesgo que se corre en todo negocio, y que no debilita la fuerza de la reclamación que siento verme en la necesidad de hacer.—Con sentimientos, etc., etc.—Vicente Rocafuerte”.

Y los banqueros de Méjico interrumpieron la reclamación en estos términos:—“New Broad-Street, 8 de setiembre, 1825.—Muy señor nuestro.—Recibimos la apreciable carta de Ud. de 27 último, contestando la nuestra de 11, sobre el asunto de invertir los fondos del Gobierno Mexicano en billetes del Exchequer. Vemos con sentimiento que nuestros argumentos no le han conven-

cido, y que Ud. opina todavía que el Gobierno debe disfrutar el beneficio que pueda sacarse, por pequeño que sea, de la inversión de sus fondos por compra de billetes del Exchequer, mientras no se necesiten los dichos fondos. Ahora podemos demostrar a Ud. que si se hubiera verificado la inversión, habría resultado a la República pérdida en lugar de ganancia; y es muy fácil explicar esta aparente contradicción. El premio sobre los billetes del Exchequer era a principios del año tan alto como 3 por ciento, y a ido continuamente decayendo. El día 11 último, fecha de nuestra carta, y durante la última semana se vendieron estas seguridades a la par. Actualmente la reducción en el premio ha sido mayor que en lugar de haber sacado algún beneficio de la inversión, se hubiera sufrido una pérdida.—Confiamos en que esta explicación podrá ser suficiente para inducir a Ud. a retirar la reclamación que ha tenido a bien hacer en favor de la República; pero si su opinión en el asunto difiere aun de la nuestra, nos tomamos la libertad de sugerirle que el punto en cuestión se mande a México, para que S. E. el señor Ministro de Hacienda lo tome en consideración con nuestros agentes los S. S. Maronig y Marshall.—Con sentimientos de sincera consideración somos, etc., etc.—Barclay, Herring, Richardson, y C^ª”

Esta correspondencia del señor Rocafuerte con los banqueros de la Barclay fue puesta, oportunamente, en 1825, en el conocimiento oficial del Gobierno de México, y la respuesta del Ministro señor Esteva fue el silencio!

IV

LA RESPONSABILIDAD DEL MINISTRO ESTEVA

Solamente el 1º de mayo de 1826, cuando ya se había producido el krac bancario de Londres, recibió el señor Rocafuerte, la nota oficial que sigue, firmada por el Ministro de Hacienda de México:

“Hoy, (1º de mayo de 1826) dice la nota, se ha recibido en este Ministerio de mi cargo una carta de don Francisco de Borja Migoni, fecha 15 de febrero último, **participando el desagradable suceso de haber dado punto a sus negocios la casa de B. A. Goldshmid y C^ª.** Por lo que traslado a V. S. y se dirige en la fecha a Migoni en contestación, se impondrá de que la premura con que el extraordinario que conduce ésta, no da tiempo a tomar en consideración con la extensión debida este y otros particulares.—Quiere, no obstante, el Exmo. señor Presidente que se diga a V. S. como lo hago, que espera de su celo por el bien de la Repúbli-

ca, no habrá omitido por su parte paso ni medio alguno para poner a cubierto los intereses y crédito de la misma, que pudieran ser envueltos en aquel desgraciado incidente.—Me manda igualmente su Excelencia prevenga a V. S. que se ponga de acuerdo con don Francisco de Borja Migoni, sobre el modo en que deban verificarse en lo sucesivo los pagos de intereses y amortizaciones cometidas a la casa Goldschmidt por el tenor del contrato del préstamo celebrado a nombre de este Gobierno, pues parece fuera de toda duda que la casa prestamista no debe continuar con la intervención y manejo que dicha contrata le señala.—Esta indicación creo bastante a que desplegando V. S. toda su actividad, procure evitar los sacrificios que pudieran prepararse de nuevo a nuestro erario sobre los que por desgracia ha sufrido en este negocio.—Translado esto mismo al señor Migoni, para que obrando en consonancia con el espíritu de esta disposición, acuerde con V. S. el modo de llevarla a efecto.—Dios y Libertad.—México, mayo 1º de 1826.—(fdo.) **Esteva**.—Señor don Vicente Rocafuerte".—P. D.—Siendo para este Gobierno, según los informes que tiene adquiridos, de una seguridad moral la casa de los S. S. Barclay, Herring, Richardson, y C^a y siendo ésta comisionada por el mismo para el segundo empréstito celebrado allí, podrá encomendársele la intervención en los pagos de los citados dividendos, con la intervención de V. S. y del señor Migoni".

Además de este oficio el señor Rocafuerte recibió otros, que contestó así:—Excelentísimo señor:—He recibido el oficio fecha 1º de mayo de este año que el Excelentísimo Ministro de Hacienda se sirve dirigirme, con el objeto de evitar los quebrantos que pudieran resultar a nuestra Erario con la quiebra de la casa de los S. S. B. A. Goldschmidt y Cía. Por mi correspondencia V. E. habrá visto que no he omitido nada que pueda redundar en beneficio de la República y en la conservación de nuestro crédito, que yo considero como la base indestructible de nuestra fuerza y poder. Guiado por este principio, y únicamente ocupado en merecer la aprobación de mi gobierno, que tan distinguidas pruebas me ha dado de su confianza, intenté sacar de la casa de los S. S. Barclay, Herring y Cía. los fondos procedentes del segundo empréstito del 6 por ciento, y convertirlos en billetes del Exchequer; lo que no puedo conseguir **por no estar suficientemente autorizado para ello**, y por entenderse directamente los S. S. Barclay y Cía. con el Excelentísimo señor Ministro de Hacienda por medio de sus apoderados los señores Maning y Marshall, residentes en México; todo lo que comuniqué a V. E. **en el mes de setiembre del año pasado**.—**En ese tiempo empezó** a formarse el negro horizonte que ha despedido la tremenda tempestad mercantil que ha arruinado tantas casas poderosas de Londres, como la de Goldschmidt, y ha causado los estragos de mise-

ria en que gimen los pueblos manufactureros de Manchiester, Blackburn, Liverpool, poniendo al Gobierno inglés en la triste y penosa situación en que hoy se halla. Aunque en ese entonces era muy difícil prever que este mal fuese de tanta duración y de tan funestas consecuencias, ya se podía entrever la poca seguridad que presentaría en lo sucesivo toda casa de comercio que tuviese en su poder grandes masas de dinero ajeno; por esta razón, de escrito y de palabra insistí tanto, aunque en vano, con los S. S. Barclay, para que convirtiesen en billetes del Exchequer todos los fondos que habían recibido de la Nación, procedentes del segundo empréstito del 6 por ciento. **Por este motivo también presté gusto al gobierno de Colombia las 63.000 libras que su Ministro el señor Hurtado me pidió para salir del apuro en que la quiebra de Goldschmidt había puesto el crédito de aquella República.** Como los S. S. Barclay y Cia. conocieron la importancia de esta medida, tan conducente a la conservación de nuestro crédito, y **tan aplaudida por el Ministerio,** y por el público, no se resistieron a franqueármela, y fácilmente cedieron en esta ocasión a mis instancias. Yo me alegré de su condescendencia, porque, a más de las razones políticas que exigían este acto de generosidad, que tanto realce ha dado al gobierno de Méjico, salvaba esa suma de todo riesgo de pérdida. Cualquier gobierno de América, por muy atrasado que se halle en sus finanzas, ofrece mucha mas seguridad que una casa de comercio de Londres, que por fuerte que sea, pueda quebrar repentinamente, como la de Goldschmidt, en cuyo caso nunca se puede hallar un gobierno.—He entrado en estos pormenores para manifestar a V. E. los constantes esfuerzos que he hecho, y seguiré siempre haciendo, para proteger los intereses de la Nación y sostener su crédito. Ni mis limitados poderes, ni mis instrucciones, ni mis facultades me han permitido hacer mas.—Dios y Libertad, agosto 2, de 1926.—Vicente Rocafuerte”.

“Excelentísimo señor: He recibido los oficios del Excelentísimo señor Ministro de Hacienda fechas 1º, 6 y 11 de mayo último. En cuanto al primero y al tercero, no tengo nada que añadir en contestación a lo que he tenido el honor de anunciar a V. E. anteriormente. Por lo tocante al 2º siento tener que decir a V. E. que **ya ha llegado tarde este oficio,** en que se me facultaba para que tome todas las medidas que dicte la prudencia para salvar los caudales de la República y hacer todo lo que haría el gobierno, si pudiese tener los datos y antecedentes de que le priva la distancia de ambas capitales. He hecho inútiles esfuerzos para llenar este objeto, como lo habrá visto V. E. por mi correspondencia. La única medida que hubiera correspondido a nuestros deseos, hubiera sido haber convertido en billetes del Exchequer, los fondos de la Nación, como lo propuse a los S. S.

Barclay en 8 de agosto del año pasado, y lo comuniqué al Ministerio el 1º de setiembre en el oficio N° 36. **Si hubiera estado entonces facultado para insistir en esta operación**, y haber exigido que se depositara en el Banco de Londres los billetes del Exchequer, no se habrían entregado los socios del señor Barclay a esa manía especuladora, que ha dado origen al atraso en que se hallan. Sólo una consumada prudencia y continuados sacrificios para pagar los dividendos, nos pueden sacar de nuestra crítica y penosa situación. Como los S. S. Barclay son los agentes especiales del gobierno para este empréstito del 6 por ciento, yo no puedo hacer nada con ellos, ni compelerlos a darme cuenta ni entregarme un real, a menos que sea de su voluntad y agrado. Igual cuestión se suscitó en Londres en el año 23 entre el señor Jabat, Ministro de España y los señores Martínez y Campbell, agentes del gobierno español, encargados del empréstito que hicieron las Cortes.—En vano quiso el señor Jabat sacar el dinero de su gobierno del poder de los agentes, intervenir y fiscalizar sus operaciones; se decidió en un tribunal de justicia que las atribuciones del Ministro eran diferentes de las de los agentes, quienes dependían únicamente de las órdenes directas del Ministerio de Hacienda de Madrid. Yo no pude sacar del poder de los S. S. Barclay los 286.000 libras que remitió el gobierno en la fragata **Pyramus**, porque vinieron consignados a ellos. Para reanimar la confianza de los tenedores de bonos y dar vigor a nuestro crédito, he resuelto apoderarme del dinero del gobierno, que espero en la primera fragata que llegue de Veracruz, y para lograrlo he enviado al Coronel Almonte a Protsmouth, para que, en el acto mismo que fondee la fragata en Protsmouth, pase a bordo y presente al capitán del buque una carta que le he escrito, diciéndole: que los S. S. Barclay, Herring y Cía., habiendo protestado indebidamente las letras giradas por el Excelentísimo señor Ministro de Hacienda, no deben ya recibir el dinero de la República, aunque venga consignado a ellos; y que le encargo y suplico lo deposite en el Banco de Londres bajo su nombre, hasta que se decida quien tiene derecho de recibirlo, y que el público se persuada del poder y voluntad que tiene el gobierno de Méjico, de cumplir religiosamente con sus empeños y obligaciones. Todo esto se ejecutará con el mayor sigilo, sin chocar con los S. S. Barclay, pues nos interesa no reñir con ellos por ahora.—Remito a V. E. copia de la protesta que les he mandado, después que se ha hecho pública la negativa a la aceptación de las letras del señor Ministro de Hacienda. Tengo algunos fundados motivos para creer que ellos pretenderán alguna indemnización, o a lo menos indulgencia, presentado un estado imaginario de la pérdida que han tenido, comparando el primer contrato hecho con Richards, y el segundo celebrado con los S. S. Matning y Mars-

hall. No les faltará habilidad para dar un colorido de justicia al injusto reclamo de la diferencia del 1º al 2º empréstito. Si se atreven a presentar esta inadmisibile pretensión e insistir en el derecho de indemnización, es indispensable rechazarlos con rigor, por no decir con desprecio. Si lo hacen sólo por excitar la conmiseración, pedir moratorias, y ponerse en esta de pagar lo que deben a la República, entonces se le podrá oír con indulgencia. Mi recelo es que intenten enmendar las cuentas con supuestos reclamos, y hagan creer al público que el balance que resulta a favor del gobierno, y que tienen en su poder, apenas alcanza a cubrir la justa indemnización a que tienen derecho; y que de ese modo pretendan chancelar cuentas, defraudando a la República de lo mucho que le deben. Éstos son temores míos que expongo a V. E. para precaver desde ahora los muchos males que la malicia aun nos puede causar. Dios y Libertad, setiembre 6, de 1926.—Vicente Rocafuerte”.

V

EL EMPRESTITO A COLOMBIA

El krac de los bancos de Londres, y especialmente la quiebra de la Casa Goldschmidt arrastró en su ruina el crédito de Colombia, cuyos fondos tenían siempre en la bolsa un precio más alto que el de los demás países indo-hispánicos, inclusive el propio México, que contrató su primer empréstito al 50 por ciento, mientras que Colombia colocó el suyo, al 86 por ciento. Defender, pues, el crédito de Colombia era defender el crédito de los países latinos de América, que luchaban aun por su independencia económica, principalmente, en 1826.

El Ministro Plenipotenciario de Colombia residente en Londres, señor don José Manuel Hurtado, pidió auxilio a México, en tan críticas circunstancias, en estos términos: “Bien sabrá V. S., y no puedo aun repetirlo sin dolor, que la inesperada quiebra de la eminente casa de los S. S., B. A. Goldschmidt y C^o prestamistas y banqueros de la República de Colombia, lo han puesto en los embarazos mayores para atender a sus obligaciones respecto de los dividendos que se deben en el próximo abril. Para cumplir con una obligación tan sagrada, se habían dejado en poder de dichos señores sesenta y tres mil libras esterlinas, y estos son los que han sido envueltos en la ruina. La distancia de la República y la estrechez del tiempo no permiten que su Gobierno pueda remediar esta necesidad, y a mí no me queda otro arbitrio que manifestarla a V. S. para que, como representante del Gobierno de

México, se sirva dar una orden a los S. S. Barclay, Herring y C^{ta}, para que de los fondos existentes de los Estados Unidos Mexicanos, se pague el dividendo que se vence en abril.—Semejante paso, a más de que hará honor no sólo a V. S. pero aun a la República de México misma, demostrará que unidos para defendernos de nuestros enemigos, lo estamos también para defender nuestro crédito público, que es parte la más principal de la existencia política de cualquier estado. Colombia y Chile han asistido al Perú en su lucha, con dineros, con armas y con hombres; a México toca hoy en el día estender una mano benéfica a las circunstancias actuales: circunstancias que no podían preverse, ni han estado a nuestro alcance evitarlas”.

El señor Rocafuerte, impresionado por tan evidentes conceptos, accedió al pedido de Colombia, y se dirigió a los banqueros de la Barclay, diciéndoles: “Comunico a U. U. oficialmente, esta resolución, encargándoles se sirvan poner a disposición del Excelentísimo señor Ministro de Colombia la referida cantidad de 63.000 mil libras, la que U. U. harán cargar en la cuenta de mi Gobierno, como préstamo hecho por México a Colombia **bajo mi autorización y responsabilidad**”.

Y la casa Barclay, que asumía también la responsabilidad del empréstito, pues, anteriormente se había negado a aceptar simples insinuaciones del Encargado de Negocios de México, contestó: “Apreciando debidamente los motivos de V. E., y **conociendo la gran importancia de conservar la más exacta regularidad en el pago de los dividendos de los empréstitos** que se han negociado en Inglaterra para el uso de los nuevos estados de América, no vacilamos en cumplir con la orden de V. E., y pondremos a la disposición del señor don J. M. de Hurtado la suma de 63.000 mil libras para el fin ya mencionado, cargándolo en la cuenta del Gobierno Mexicano”.

Fue tan exacta la apreciación que hizo de las circunstancias el señor Rocafuerte, que el crédito americano quedó valientemente defendido en la bolsa, y Colombia reconocida del valioso apoyo mejicano, trató de solventar su crédito, para lo cual formuló la siguiente propuesta:—“Legación Colombiana cerca de S. M. B.—71, Harley Street, marzo 9, de 1828.—“Al señor don Vicente Rocafuerte, Encargado de Negocios de los Estados Unidos Mexicanos cerca de S. M. B.—“Señor.—Aun que ya he propuesto a V. S. verbalmente, y por orden de mi Gobierno, la venta de las fragatas colombianas “La Cundinamarca” y “La Colombia”, construidas en los Estados Unidos en el año de 1826, y que tienen la fuerza de las fragatas americanas “Constitución” y “Presidente” cree sin embargo que no está por demás repetir a V. S. por escrito la misma propuesta.—“El Libertador Presidente, al verse en la necesidad de enagenar estos dos hermo-

esos buques, desea que el Gobierno de los Estados Unidos Mejicanos haga tan preciosa adquisición, y lo desea tanto más, **cuanto que ya urge satisfacer el oportuno suplemento de dinero** que V. S. hizo, a mi predecesor el señor Hurtado. Con respecto al precio de dichas fragatas, se fijará éste, teniendo en consideración lo que costaron en los Estados Unidos, y el estado en que se encuentran, o por el avalúo que se haga de ellas en la plaza de Cartagena, donde se hallan. Con sentimientos de distinguida consideración, tengo el honor de ser—De V. S.—Muy humilde servidor, J. J. Madrid.”

De aceptar esta proposición el Gobierno de México, habría realizado el plan altruista del señor Rocafuerte: auxiliar a Colombia en la obra de su independencia económica, y salvar los propios fondos comprometidos por la quiebra de las casas bancarias de Londres.

Pero el Gobierno de México desaprobó el empréstito del señor Rocafuerte en estos términos: “He dado cuenta a S. E. el Presidente con ella y con las copias que la acompañan, relativas a la entrega de los 63.000 libras esterlinas, que el señor Ministro de Colombia en aquella capital pidió al señor Rocafuerte para cubrir un dividendo del préstamo celebrado por aquella República, y orden dada por éste a la casa de Barclay, Herring, Richardson y C^a, para que se los facilitasen; y me manda a decir a V. E. que el Gobierno no está facultado de aprobar el suplemento hecho por el citado señor Rocafuerte, ni la casa Barclay debió facilitar el metálico, **por las expresas órdenes con que se encuentra para no hacerlo**, sino de las sumas que se les prevengan por este Ministerio.—Tengo el honor de decirlo a V. E. en contestación a su citada carta”. Lo que de orden de S. E. el Presidente traslado a V. E. para su inteligencia.—Dios Guarde, etc.—Camacho.—Al señor don Vicente Rocafuerte”.

VI

LA DEFENSA DE ROCAFUERTE

“Este empréstito, dice en su defensa el Sr. Rocafuerte, era un golpe de generosidad demasiado grande y atrevido para dejar de excitar la envidia de unos, la crítica de otros, y para no alborotar la nube de mosquitos políticos, que salen del fango de las revoluciones, y aturden a todo viviente con suumbidos de anarquía. ¿Cómo impedir la gritería de tanto bicho leguleyo y militar, siempre dispuesto a buscar en el desorden y la confusión un empleo lucrativo, que les facilite los medios de chupar la sangre del

pueblo soberano, a quien engañan y adulan con bajeza? Cómo evitar la mordacidad de esos camaleones, ya imperialistas, ya jacobinos, que siguen siempre el viento de la fortuna, que se precian de constantes sólo en servir sus intereses personales, sacrificando a su egoísmo el honor, la virtud y la reputación de todo patriota distinguido? Ésta es la suerte de los revolucionarios, y yo no lo ignoraba. Yo presentía la persecución que me había de causar este negocio: pero me habría degradado a mis propios ojos, si por miras personales, o por riesgo de futura desgracia individual, hubiese dejado de hacer lo que dictaba imperiosamente el interés, la dignidad y la gloria de la nación".

En efecto, el señor Rocafuerte, en su "Exposición de las razones que determinaron a prestar a la República de Colombia la suma de 63.000 libras", publicada en Londres en 1829 (*) traza el cuadro de la situación europea, en la época del krac bancario referido, en la que, como consecuencia de las guerras europeas de esa época, las naciones soportaban hondas crisis y quebrantos económicos profundos.

Por otra parte, en el continente americano se libraban las últimas batallas por la Independencia, dentro del apoyo mutuo de las nacionalidades, ligadas por el interés común de la guerra. La Argentina, Chile y Colombia habían favorecido al Perú con dinero y hombres para la lucha. Los países que constituyeron después la Gran Colombia se unieron tácitamente desde los primeros momentos para la cruzada libertadora, en la mancomunidad de sus intereses económicos. Después, en la consolidación del crédito de las nuevas Repúblicas el auxilio recíproco fue constante. Colombia y México habían suscrito un tratado de alianza para la defensa mutua en todo sentido. Y la ayuda que el señor Rocafuerte prestó a Colombia con motivo de la quiebra de los banqueros londinenses, no era, propiamente injusta, sino que careció del trámite para el deslinde de responsabilidades futuras, y se apartó también de los poderes de un Encargado de Negocios. Así, el hecho del préstamo, como tal, aun que fue aprobado tácitamente, careció de las formas protocolarias; no fue ilícito, pero sí autoritario.

Esto se vé con toda claridad en el dictamen que recayó en el juzgamiento del señor Rocafuerte, presentado el 28 de marzo de 1827 en el Congreso de México.

A las preguntas que hizo la Comisión del Congreso, para opinar acerca de la responsabilidad del señor Rocafuerte, el encargado del Ministerio de Relaciones Exteriores contestó: "Que la

(*) "Imprenta de Alex Macintosh.—20 Great New-Street—1829".

nación mejicana no tenía responsabilidad alguna pecuniaria en favor de la República de Colombia; ni tampoco obligación alguna de franquearle algún auxilio, aun que EN CONCEPTO DEL GOBIERNO, EL DECORO DE LA NACION MEJICANA SE HALLABA COMPROMETIDO PARA VERIFICAR EL PRESTAMO”

Y sin embargo de esta declaración expresa, la comisión opinó porque se declare la responsabilidad del señor Rocafuerte, por el préstamo hecho en nombre de México a Colombia.

“Ni se diga que a virtud del préstamo se aseguraron las 63.000 libras que de otro modo hubieran corrido la misma suerte del resto del préstamo, agrega la Comisión: lo primero, porque si tal suerte previó el ciudadano Rocafuerte, debió participarlo al Gobierno, (¡así lo hizo!), exigir la exhibición de lo que la casa de Barclay tenía en su poder, y pasarlo al Banco de Londres (la gestión fracasó por la ineptitud del Ministro que no dió poder oportuno al Encargado de Negocios), donde sobre la seguridad de pronto reintegro se lograba el interés de un 6 por ciento.—Lo segundo, porque no pudiendo disponer de los fondos de la República, no justifican el abuso de la confianza ni las ocurrencias posteriores de la casa de Barclay, ni el servicio de Colombia, ni aún el mismo reintegro, aunque ya se hubiese verificado”.—“La Comisión (compuesta de los representantes Blasco, Tagle, y Romero) protesta con la mayor sinceridad, que en ninguna de sus reflexiones tiene por objeto acriminar la conducta del ciudadano Rocafuerte, sino corresponder a la confianza de la Cámara, y manifestar a la faz de la Nación, que en este delicado negocio, como en todos, no la conducen ni la conducirán más que la justicia y la imparcialidad”.

Lo que expresa, que el propio Congreso de México al aprobar este informe, declaró que el decoro de la nación mejicana se hallaba comprometido para verificar el préstamo, y que, aun cuando se cumplía la fórmula de declarar la responsabilidad del Encargado de Negocios, ninguna de sus reflexiones tuvo por objeto acriminar la conducta del ciudadano Rocafuerte. Y lo dicho equivale, indudablemente, a la absolución del señor Rocafuerte, al que la pasión política de la revolución civil mejicana, le había sujetado a un enjuiciamiento ante el Congreso.

Esa misma Comisión del Congreso concreta el punto de la responsabilidad del señor Rocafuerte, en estos términos: “Y siendo el asunto del bergantín Guerrero relativo a los gastos extraordinarios de la Legación Mejicana en Londres, que fue a cargo del Exmo. señor don Mariano Michilena, sobre los que tiene dados la Comisión los pasos preliminares a su dictamen, según informó

el Presidente de ella a la Cámara en la sesión del día 1º del corriente, convirtió su atención al préstamo verificado por el ciudadano Rocafuerte”.

En el informe de la misma Comisión se encuentra este punto congruente con la responsabilidad del General Michilena: “Por este motivo no puede pasar en silencio que el ciudadano Rocafuerte, según se expresa en el informe que dió al Gobierno el 22 del corriente sobre el bergantín Guerrero, contestando al Capitán Johnson que le pidió 6 mil libras más para concluir este buque, le dijera: **que no tenía facultades para disponer de los fondos de la República**, y que se olvidara que tampoco las tenía cuando el préstamo a Colombia”.

La imputación hecha al señor Rocafuerte en México, por el Gobierno que consintió su juzgamiento, se contrajo exclusivamente al préstamo realizado en favor de Colombia.

Y don Lucas Alaman, en su Historia de México (Tomo V, pág. 671) al tratar de los empréstitos y procedimientos hacendarios del Ministro Esteva, menciona apenas “el préstamo hecho a Colombia por don Vicente Rocafuerte”, y subraya la quiebra, y después la pérdida de esos mismos empréstitos, pero no se le ocurre imputar el desastre a la Legación de Londres, y menos a Rocafuerte.

“Desgracia, fue, dice haber tenido que ocurrir a este arbitrio, y mucho más que se hubiese contratado una cantidad tan considerable, cuando hubiese bastado con el primer empréstito, que debía haber sido más que ocho millones, según la autorización del Congreso; pero una vez cometido el error, éste no habría sido de tanta trascendencia, si se hubiere tomado las medidas conducentes al cumplimiento de las condiciones con que se contrataron, y el mal hubiere sido muy pasajero, pues, en pocos años hubieran quedado amortizadas aquellas deudas; pero no fue así, **pues, no habiéndose organizado la administración de la hacienda** en el tiempo que hubiere sido más fácil conseguirlo a favor de los mismos empréstitos, la acumulación de los dividendos que no se pagaron hizo subir la deuda, etc”.

Por fin, el mismo diario “Excelsior”, autor de las imputaciones a Rocafuerte, ha evidenciado el ridículo del Ministro Esteva, que efectuaba empréstitos en Londres para luego embarcar desde Veracruz, gruesas cantidades de dinero, cuando aun contaba con fondos en los Bancos Europeos, fondos que precipitó la ruina, por darse también el honor de ser el mismo, quien había de entenderse con los banqueros y sus intermediarios en México, con absoluta prescindencia de la Legación residente en Londres.

VII

ROCAFUERTE, CIUDADANO MEJICANO

Cuando el señor Rocafuerte atacado por el señor doctor Antonio Flores, con aquello de "nada le debe la independencia de su patria, apareció en ella el año 33", escribió aquel su defensa y autobiografía en el N° XI de los artículos "A la Nación", publicados en Lima en 1844, y reproducidos por don Roberto Andrade, en un libro, en Quito, en 1908.

En ese capítulo narra extensamente el señor Rocafuerte las vicisitudes de su vida en Europa y en México, hasta la época del retorno a la Patria.

Y sabemos de su cuantiosa fortuna consistente en haciendas ubicadas en la provincia del Guayas, que le permitió viajar en Europa y estudiar en el Colegio de San Fernán de París, teniendo por condiscípulos a Jerónimo Bonaparte, el General Murat y el Príncipe Beusean, y en esa misma ciudad conoció y fue amigo de Bolívar.

De regreso a América coadyuvó con el doctor Morales para que se efectuase el grito de la Independencia de 1809, apoyando tal acción patriótica en Guayaquil. En 1811 fue nombrado diputado a las Cortes de España, y en tal ocasión se inició la amistad con distinguidos mejicanos, como los diputados Ramos Ariste, Terán, Castillo, Larrazabal, Lallave, y otros. Por haberse negado a rendir homenaje a Fernando VII tuvo que salir ocultamente de España y pasó a Francia y a varias naciones del viejo continente, hasta que pudo obtener pasaporte para regresar a Guayaquil.

Por sus negocios particulares fue a Norte América, de donde regresó a la Habana, a tiempo que llegaba la noticia de que Iturbide había dado en Iguala el grito de Independencia. "Los patriotas de Méjico escribieron a los de la Habana, dice Rocafuerte, que nada adelantaría la causa de los principios y de la libertad bajo la dirección del pérfido Iturbide, que sólo trabajaba en labrar su fortuna, en coronarse y engrandecerse a expensas de los mejicanos, y que era necesario combatir por la imprenta las ideas monárquicas del plan de Iguala". Bajo esta impresión publicó en los Estados Unidos, el señor Rocafuerte el opúsculo "Ideas necesarias a todo pueblo independiente que quiera ser libre". Esta obra produjo en Méjico resultados espléndidos, en donde se habían unido los borbonistas y republicanos para atacar a los iturbidistas. Con sus amigos Ramos Ariste, Lallave y Santa María, se afilió Rocafuerte al partido republicano de Méjico, a donde llegó pocos días después de la proclamación del imperio.

de Iturbide. Después de su coronación, el usurpador, envió una Legación a los Estados Unidos, para obtener el reconocimiento del Nuevo Imperio mejicano, y designó para tal comisión al doctor Sosaya.

Los de la oposición comisionaron a su vez a Rocafuerte para que fuese también a Estados Unidos, "para que hiciese conocer en aquel país las intrigas y maldades de Iturbide y manifestase a los patriotas y hombres influyentes de Washington, que la verdadera opinión de los mejicanos estaba pronunciada por el sistema republicano, y no por el imperial". Y Rocafuerte aceptó gustoso la comisión a la que fue despachado con cartas de presentación para el Presidente Monroe, para el Canciller Adams y para los señores Clay, Barbour y Broun, hombres distinguidos del senado y la Cámara de representantes. "Como yo no estaba revestido de ningún carácter público, dice Rocafuerte, mis comunicaciones con el señor Quincy Adams eran confidenciales y secretas: le encontré muy prevenido a favor del Imperio, porque a los grandes intrigantes como Iturbide y comparsa gubernativa de América, nunca les faltan agentes, que disfracen la verdad; más el cedió a la evidencia de mis informes, al anuncio que le hice de que Iturbide no podría conservarse seis meses mas en su vacilante trono. Para salir de las dudas en que yo le puse y no exponer al gobierno al bochorno de reconocer a un Emperador de tan efímera existencia, tomó el partido de enviar secretamente a Méjico al señor Poinsett, diputado al Congreso por Carolina del Sur, para que averiguase bien los hechos, y sobre sus informes resolver la cuestión de reconocer o no al nuevo Emperador.--Mientras se realizaba esta deseada y prevista caída imperial, yo me ocupé en escribir y hacer imprimir un "Bosquejo ligerísimo de la revolución de Méjico, desde el grito de Iguala hasta la proclamación imperial" obra en un tomo, que llegó a Méjico, en las circunstancias mas favorables para extender las ideas republicanas y concitar el odio contra la tiranía del Emperador. También publiqué un Ensayo político que lleva por título: "El sistema Colombiano, popular, electivo y representativo es el que más conviene a la América independiente", que remití a Méjico y tuvo aceptación".

Estaba, pues, engolfado el señor Rocafuerte en estas gratas ilusiones de independencia, cuando recibió la noticia de la caída de Iturbide, y regresó a Méjico, en donde preparaba su regreso a la patria nativa, cuando fue compelido a aceptar el que formara parte de la Misión Diplomática que iría a Londres con el general Michilena como jefe, para realizar la siguiente gestión: obtener el reconocimiento de la República de Méjico por la Gran Bretaña; levantar en Londres un empréstito; formar compañías en Europa para la explotación minera; comprar una escuadra para rendir el castillo de San Juan de Ulua, último atrincheramiento de los es-

pañoles en el territorio mejicano. La misión tuvo el más satisfactorio éxito en todas sus partes, y realizó el reconocimiento de la República de Méjico, que dió por resultado el pronto reconocimiento de Colombia y Argentina, regresó el General Michilena, quedando el señor Rocafuerte de Encargado de Negocios, cuando ocurrió el empréstito a Colombia, del que se ocupa particularmente este estudio.

Después de su regreso de Europa permaneció el Sr. Rocafuerte en Méjico, rodeado de consideraciones, sin que la intriga política que motivó la desautorización del empréstito y el juzgamiento por el Congreso, le hubiere afectado en su sólido crédito. Siguió tomando parte en las vicisitudes de la política mejicana, y de la Legación en Londres se separó espontáneamente; así como salió definitivamente de Méjico para servir a la patria de su nacimiento, con la gratitud y la alta estimación de los patriotas mejicanos.

VIII

LA PLENA VINDICACION

Ha sido preciso que pase un siglo desde el incidente por el préstamo que el señor Rocafuerte realizó con fondos de Méjico a Colombia, para que se efectúe en el juicio abierto por la prensa, la revisión de este suceso histórico; y que a la hora de hoy contemplemos en toda su plenitud la vindicación del gran hombre ecuatoriano.

Queda, pues, absolutamente comprobado, con documentos fehacientes, que el señor Rocafuerte no fue, ni pudo ser responsable de la pérdida de los fondos mejicanos en las casas bancueras de Londres, porque ese mismo célebre Ministro Esteva que realizaba remesas de valores desde Méjico a Europa, teniendo depósitos a su orden en los bancos londinenses, quiso también prescindir de los agentes diplomáticos para las transacciones bursátiles resultantes de los empréstitos, asumiendo, por lo mismo, toda la responsabilidad. Con motivo de la desautorización del préstamo a Colombia transcrito a Rocafuerte por el Canciller mejicano Sr. Camacho, confiesa el Ministro Esteva: "me manda a decir a V. E. que el gobierno no está facultado de aprobar el suplemento hecho por el citado señor Rocafuerte, ni la casa Barclay debió facilitar el metálico, **por las expresas órdenes con que se encuentra para no hacerlo**, sino de las sumas que se le preven-ga por este ministerio".

El señor Rocafuerte no podía, pues, intervenir en ningún sentido en la movilización de los fondos mejicanos, y sin embar-

go hizo todo el esfuerzo posible por convertir en billetes de Exchange el dinero de los empréstitos, hasta que la casa Barclay se negó a discutir la cuestión. Es temerario, por lo tanto, la acusación de "Excelsior" al imputar al señor Rocafuerte, la responsabilidad por la pérdida de los dineros de Méjico en la quiebra de los bancos de Londres. La responsabilidad corresponde al Ministro Esteva, como lo hemos comprobado, y lo sustenta también el señor Alamán, insigne historiador mejicano, quién acusa la desorganización de la hacienda pública mejicana de aquella época. Es absolutamente falso, que el señor Rocafuerte tuviere la mas leve responsabilidad en la construcción de la Marina de Guerra, pues la comisión del Congreso que se ocupó de este esclarecimiento, sólo aceptó la responsabilidad del señor Rocafuerte, en lo relacionado con el préstamo a Colombia, exculpándole de todo otro cargo.

Y en lo tocante al préstamo a Colombia, el señor Rocafuerte, al obtener que la casa Barclay, suministre esos fondos, realizó un acierto, porque "el decoro de la nación mejicana se hallaba comprometido para verificar el préstamo", según expresa declaración de la Comisión del Congreso de México; por que esos fondos quedaron a salvo de la quiebra total, ya que se los reembolsaba con la venta de los buques de guerra ofrecidos en pago por Colombia; porque el crédito de México ganó en prestigio, en un momento en que decaía la confianza en las naciones indo-españolas recién libertadas; y finalmente, porque la confraternidad latinoamericana, tenía la más práctica comprobación en un momento crítico de su historia financiera.

Por eso, aun que, constitucionalmente el Gobierno Ejecutivo mejicano no pudo autorizar el préstamo de Rocafuerte a Colombia, por corresponder al Congreso esa autorización, y aun que el Congreso mejicano, agitado por el turbión de la política declaró la responsabilidad legal del señor Rocafuerte, de hecho, moralmente le absolvía, pues: "La Comisión protesta con la mayor sinceridad, que ninguna de sus reflexiones tiene por objeto acriminar la conducta del ciudadano Rocafuerte."

El señor Rocafuerte sirvió a la causa de la independencia americana, especialmente en México, combatiendo el imperialismo de Iturbide; gestionando en Washington el desconocimiento de ese Gobierno detentador de los principios democráticos; escribiendo libros y periódicos de propaganda republicana, y por fin, obteniendo del Gobierno Británico el reconocimiento de la República de México. Que no a todos los patriotas les fue dado pelear en Carabobo y Ayacucho al lado de Bolívar y Sucre!

Al señor Rocafuerte le cupo el honor como ciudadano mejicano, de impulsar la explotación minera del país que representaba, formando las Compañías del Real del Monte, Unitex Mejican,

Tlalpuxalpa, Sombrerete, Zacatecas, etc., que introdujeron en México un capital de más de 40 millones de pesos.

Mandó también a México, el señor Rocafuerte, carneros de raza merina, cabras del Tibet, caballos normandos, e introdujo árboles de Canela del Ceylán y de Clavo, que entregó en Veracruz al Comandante General Banagra, ejemplares que pudo conseguir en la Isla de San Vicente.

Y cuando el señor Rocafuerte se separó de la Legación de Londres, no fue destituido, como dice "Excelsior", sino que, por "El desconcierto en que iba cayendo la República de México por las constantes revoluciones que despedazaban su seno, por los despilfarros de su hacienda, por los motines militares y los progresos de la anarquía, llegué a disgustarme al punto de hacerme insufrible mi permanencia en Inglaterra, afirma el señor Rocafuerte, en las publicaciones "A la Nación". No pude resistir a la vergüenza, continúa, que me causó tener que comunicar verbalmente al Lord Aberdeen, Ministro de Relaciones Exteriores, la funesta catástrofe de "Parian", producida por la sangrienta revolución de la Acordada: desde entonces pedí mis credenciales de retiro, las que conseguí en el mes de octubre del año de 1829, y en el acto entregué el Archivo de la Legación a mi amigo el señor don M. Gorostiza".

Rocafuerte actuó dentro del mexicanismo más puro, nó como un aventurero dascamisado, como dice "Excelsior" sino como un ciudadano de la gran patria latino americano, en los días de la independencia y la organización de las Repúblicas de América, cuando las fronteras no excluían el contingente de los mejores hombres, aceptando Chile la sabiduría de Bello, el Ecuador las luces de Irriarri y García del Río, y Méjico la acción patriótica de Rocafuerte, para no abundar en ejemplos de este género.

Hombre de poderosa inteligencia, de cultivada ilustración, de fervoroso patriotismo; dotado del sentido organizador, y con un buen patrimonio heredado que le permitía posponer sus propios negocios para consagrarse a los de la patria americana, Rocafuerte, es una gran figura histórica no sólo en Méjico y Ecuador, sino que en América es uno de los patriotas y estadistas de más sólida fama.

Lo extraño es que en Méjico, la vanguardia más intrépida de la defensa de los ideales latino americanos, se produzcan acusaciones sin fundamento histórico, con la virulencia del periodismo primitivo, y que sea "Excelsior" diario prominente mejicano, el que publique deshogos de un iturbidismo retrasado e innegable, contra la prócera figura de don Vicente Rocafuerte, tan respetado por los hombres preclaros de la independencia y fundación de la nacionalidad mejicana.

Al contestar a "Excelsior" sus palabras contumeliosas indocumentadas, formulamos nuestra protesta; y la vindicación de Rocafuerte la apoyamos en documentos auténticos irrefutables, impugnando la declamación huera o el rechazo irrespetuoso. Nos ha bastado la verdad para restablecer el criterio histórico acerca de la personalidad de Rocafuerte en México, ya que en el Ecuador, este hombre representa uno de los prestigios históricos incommovibles.

P. JARAMILLO ALVARADO

Quito, agosto 23 de 1927.

Bibliografía Geográfica Ecuatoriana

II--(Sección Autores Extranjeros)

- 1--ACCORSSI, Benedetto
Stralcio della Relazione sulla Repubblica dell'Equatore (Stab. Poligráfico--Roma--1920.--(1 foll. 4 myr.--(L. T. P.)
- 2--ACOSTA, M. M.
Misiones de los RR. PP. Franciscanos en el Ecuador (Quito--1886).--(1 foll. 4)--(B. M. Q.)
- 3--ACUÑA, Cristóbal de
Nuevo Descubrimiento del Gran Río de las Amazonas.--(Colección de Libros que tratan de la América, Raros o Curiosos.--Tomo II)--(Madrid--1891).--(1 vol. 8).
- 4--AGASSIZ, A.
The Galápagos Islands (Bull. Museum Comparative Zoolog. --Vol. XXIII).--(Boston--1892).
- 5--AGÜLLAR, Federico C.
Memoria sobre las oscilaciones de la Brújula en Quito.--(Quito.--Imp. Nacional--1868).--(1 foll. 4)--(B. M. Q.)
- 6--AGÜLLAR, Federico C.
El Pichincha.--Memoria Histórica y científica sobre el volcán. (Quito.--Imp. Nacional.--1868)--(Un fol. 4º)--(B. M. Q.)

- 7--AGUILAR, Federico C.
Boletín Meteorológico del Colegio de Quito.--Resumen de las observaciones.--(2 Núm.).--(Quito--1865 y 1868).--(Foll. 4º).--(B. M. Q.)
- 8--AGUILAR, Guillermo
Relación de la doctrina y pueblo de Caguasquí y Quilca, 1582. (Relac. geog. de Indias--Tomo III, pág. 124).--Madrid-1897)
- 9--AINSWORTH MEANS, P.
La Civilización Precolombina de los Andes.--(Bol. de la Soc. Ec. de Est. Hist. Amer.--Vol. III, pp. 213--242.--(Quito, Imprenta Univ. Central--1919).--(R. N.)
- 10--ALBORNOZ,
Instrucción para descubrir todas las guacas del Pirú, sus camayos y haciendas.--(Manuscrito del Real Archivo de Indias, Sevilla).
- 11--ALDANA, Juan
La Manicoba (Quito--1904).--(1 Foll. 4º)
- 12--ALTAMIRA, Rafael
Mi Viaje a América.--Libro de documentos (Madrid--1911).--(1 Vol. 4º).--(B. C. M.)
- 13--ALSEDO Y HERRERA, Dionisio
Piraterías y agregaciones de los ingleses en la América Española (Madrid--1883).--(1 Vol. 4º)
- 14--ALSEDO Y HERRERA, Dionisio
Descripción Geográfica de la Real Audiencia de Quito--(The Hispanic Society of America).--(Madrid-1915. (1 Vol. 4º).
- 15--ALSEDO Y HERRERA, Dionisio
Compendio Histórico de la Provincia, partidos, ciudades, astilleros, ríos y puerto de Guayaquil, en las costas de la mar del Sur.--(Madrid--Imprenta M. Fernández --1741). (1 Vol. 4º)--(B. J. J.)
- 16--AMBROSETTI, Juan B.
Cabeza humana preparada según el procedimiento de los Indios Jívaros del Ecuador.--(Anales del Museo Nacional de Buenos Aires --Tomo IX).--(Buenos Aires--1903).
- 17--ANDAGOYA, Pascual de
Narración de los hechos de Pedrarias Dávila en las provincias de Tierra Firme o Castilla del Oro, y del descubrimiento del mar del Sur y de las costas del Pirú y Nica-

- ragua (Traducido y editado por Klement-Markham-Hakluyt Society—Nº 34).—(Londres 1865).—(1 Vol. 4º)
- 18—ANDRADE, Manuel de J.
Diccionario Geográfico Amazónico. — (Guayaquil—Imprenta Guayaquil).
- 19—ANDRADE, Manuel de J.
Provincia de El Oro—Monografías Cantonales—Zaruma.— (Quito—Tip. de la Esc. de Art. y Of.—1923).—(1 Vol. y foll.)—(B. N.)
- 20—ANDRADE, Manuel de J.
Las Minas de Zaruma.—(Quito—1911).—(1 Foll. 4º)
- 21—ANDRADE, B.
L'Amérique Equinoxiale (Colombie, Equateur, Pérou—1875-1876)—(Tour du Monde, XXXIV, pp. 1-64; XXXV, pp. 129-224; XXXVII, pp. 97-144; XXXVIII, pp. 273, 368; XLV, pp. 337-416; Illust.)
- 22—ANONIMO
Una ascensión al Pichincha en 1582. (Publicada Marcos Jiménez de la Espada - Boletín de la R. S. G. de la Madrid) (Madrid—1888)
- 23—ANONIMO
Agriculture and mining in Ecuador—Petroleum—Rubber and The vegetation of Ecuador. (The Republic of Ecuador.—Serie 2º Nº 2).—(New York—1923).
- 24—ANONIMO
Descripción de la Gobernación de Guayaquil (Colección de documentos inéditos del Archivo de Indias.—Tomo IX, pp. 247-309).—(Madrid—1868).
- 25—ANONIMO
As cocoa producing country—Public works in Ecuador.— (The Republic of Ecuador—Serie 1, Nº 4).—(New York—1922)
- 26—ANONIMO
Impresión de las Repúblicas Sudamericanas en el Siglo XX (Londres-Zelwick, Delancy y Xanman—1915)—(1 vol. 4º) (B. U. C.).
- 27—ANONIMO
Die Industrien Ecuador (Berichte über Handel und Industrie.—Vol. 22, pp. 723-750).—(Berlín—1915)

- 28--ANONIMO
Colección de cartas sobre las Misiones Dominicanas del Oriente.--(Quito - 1890).
- 29--ANONIMO
Razón de los indios tributarios que hay en la provincia de la ciudad de Santiago de Guayaquil, y del tributo que pagan a los encomenderos en cada año. 1581. (Relaciones geog. de Indias, tomo III, pp. 271).--(Madrid--1897).
- 30--ANONIMO (D. P. E. P.)
El Viajero Universal o Noticias del Mundo Antiguo y Nuevo (Madrid--Imp. Villalpando--1801).--37 vol. 8º).--(B. C. M.)
- 31--ANONIMO
Relación de lo que es el asiento del cerro y minas de oro de Zaruma y lo que conviene proveerse al bien y conservación de ellas, las cuales están en términos de la ciudad de Loxa. 1592). Relaciones geográficas de Indias--Tomo III, pág. 221)--Madrid--1897)
- 32--ANONIMO
Descripción de los pueblos de la jurisdicción del Corregimiento de la villa del Villar Don Pardo, en la provincia de los Puruguayes (Col. de documentos inéditos del Archivo de Indias--Tomo IX, pp. 452 - 488.--(Editado por Torres de Mendoza).
- 33--ANONIMO
Historia de viaje sobre la provincia y antiguo Reino de Quito. (El Nuevo Viajero--Tomo II).--(Barcelona - 1833).--(1 vol. 8º)
- 34--ANONIMO
Ecuador. (Bureau of the American Republics--Bull. N. 6+ 117 pp.).--Washington--1892).--(B. M. Q.)
- 35--ANONIMO
Informaciones acerca del señorío y gobierno de los Ingas, hechas por mandato de Don Francisco de Toledo, Virey del Perú, 1570-72. (Colección de libros españoles raros o curiosos.--Tomo XVI. pp. 177--259).--(Madrid--1882).
- 36--ANONIMO
Narración de los ritos y leyes de los incas (Traducido y editado por C'ement Markham--Hakluyt Society) (Londres --1873)

- 37—ANONIMO
Relación de las costumbres antiguas de los naturales del Pirú (Editado por Marcos Jiménez de la Espada.—Tres relaciones de antigüedades peruanas.—Publicadas el Ministerio de Fomento—pp. 135-227).—(Madrid-1875).
- 38—ANONIMO
Relación de los primeros descubrimientos de Francisco Pizarro y Diego de Almagro (Sacado del Códice CXX de la Biblioteca Imperial de Viena—Coll. de documentos inéditos para la historia de España—Tomo V)—(Madrid-1842)
- 39—ANONIMO
Relaciones geográficas de Indias (Publicadas por el Ministerio de Fomento)—(Madrid—1897) —(4 vols. 4º)
- 40 —ANONIMO
Colonización y Navegación del Amazonas.—Refutación a un cuaderno que con este título se ha publicado en "El Comercio" (Lima—Imp. de "El Comercio"—1853)—(Un foll. 4º)
- 41 —ANONIMO
Diario de un viaje hecho al Ecuador (París—1751).
- 42—ANONIMO
Il Gazzettiere Americano—Contenente un Distinto Raggiaglio di tutte le parti del nuovo mondo, etc. (Traducido del inglés)—(Livorno—Marco Coltellini—1763) —(3 vol. folio, ilustrado y con mapas)—(B. M. Q.)
- 43 —ANONIMO
Acuador General Descriptive date (Washington—Gov. Printing—1909) —(Un foll. 4º)—(B. N.)
- 44—ANNONI, A. M.
L' Italia e la República dell' Equatore. (Milano—1920)
- 45—ANTHONY, K.
Over Trail and Through Jungle in Ecuador (National Geographic Magazine)—(Washington—1921)
- 46 —ARAGO y BOUSSINGAULT
Rapport sur les observations meteorologique faites a l' Antisana par Carlos Aguirre.—(París—1851)—(1 vol. 4º)
- 47—ARIAS PACHECO, Juan
Memorial de las grandezas de la ciudad de Quito.
- 48—AZARA, Félix de
Voyage dans l' Amerique Meridionale (Paris—imp. Dentu—1800)—(3 vol. 4º)—(B. I. C.)

- 49--AZARA, Félix de
Diccionario Geográfico--Descripción de todos los reinos, etc.
(Traducida del francés por Joaquín de la Serna)--(Madrid--Imp. J. Barra--1772)--(3 vol.)--(B. U. C.)
- 50--BALBOA, Miguel Cabello de
Miscelánea Austral--(Publicado por Ternaux-Compens, en
Voyages, Relation et Memoires Originaux, pour servir a
l' Histoire de l' Amerique)--(Paris--1837-41)--(1 vol. 4º)
- 51--BALLEATO, Andrés
Monografía de Guayaquil (Escrita por..... en Lima,
el año de 1820)--(Guayaquil--Imp. de La Nación--1887).
(1 vol. 8º)--(L. T. P.)--(B. N.)
- 52--BAMPS, Anatole
Les Abitiques Equatoriannes du Muséé Royal d' Antiquites
de Bruxelles (Compte rendu du Congres International des
Americanistes--Tom. II pp. 47-143)--(Bruxelas 1879)--
(Atlas de 40 pp.)
- 53--BAMPS, Anatole
Tomchamba, Antiquite cité del empire des incas (Louvain--
1887)--(1 fol. 4º)
- 54--BANDELLIER, A. F.
Traditions of Precolumbian Earthquakes and volcanic Erup-
tions in Western South America (American antropologist,
N. S.)--(Vol. 8º Nº 1 pp. 47-81)--(Washington--1906)
- 55--BANDELLIER, A. F.
Traditions of Precolumbian Landings on the Western Coast
of South America (American Antropologist, N. S.--Vol.
7 Nº 2 pp.)--(Washington--1905)
- 56--BARBARENA, Santiago
Origen de las tribus indígenas del Ecuador (Repertorio Sal-
vadoreño, pp. 13-23)--(San Salvador--Marzo, 1893)
- 57--BARRET, S. A.
The Cayapa Indians of Ecuador. (Indians Notes and Mono-
graphie--Nº 40--A series of publications relating to the
American aborigenes)--(New York--Museum of the
American Indians--Heye foundation--1905)--2 vol. VIII)
- 58--BARNUEVO, P. Rodrigo
Relación apologética, así del antiguo como nuevo descubri-
miento del río de las Amazonas o Marañón, etc. (Manus-
crito) (Quito--1643)

- 59 BARRERO, José Félix
On the Idol Human Head of the Jívaro Indians of Ecuador.
(William Bollaert, traductor)—(Transactions of the Et-
nological Society)—(Londres—Vol. II)
- 60—BARKLAY, W. S.
The Geography of South America Raiways. Ecuador. (The
Geog. Journ.)—(Londres—Abril 1917).
- 61—BASTIAN, Adolfo
Die Kulturlander des Alten American. (Perú, Ecuador y Co-
lombia)—(Vol. I pp. 47-343)—(Berlin—1879)—(2 mps.)
- 62—BASURCO, Santiago M.
Trois Semaines chez les indiens Cayapas, Republique del
Ecuateur (Tour du monde, LXVII—pp. 401—416)—(Pa-
ris—1894)—(Mps. y 12 ilustraciones)
- 63—BASURCO, Santiago M.
Viaje a la región de los Cayapas (Revista de las Ciencias—
pp. 9-13)—(Lima—1903)
- 64—BATES, H. W.
The naturaliste on the river Amazon (Londres—1863).
- 65—BATES, H. W.
Central and South America. (Londres—1882)
- 66—BAUR, G.
On the Origin of the Galápagos Islands. (American Natu-
list,—pp. 217-229, 307-326) (Washington—1891)
- 67—BAUR, G.
The date of discovery of the Galápagos Islands. (Rev.
Sciences, pp. 166)—(1892)
- 68—BAUR, G.
Ein Besuch der Galápagos Inseln. (Beilage sur Allgemeinen
Zeitung, Febr. 1-4)—(Munchen—1892)
- 69—BAUR, G.
New observations of the origen of the Galápagos Islands, etc.
(American Naturalist, pp. 661—680 y 864—896)
- 70—BAUR, G.
The Differentiation of Species on the Galápagos Islands and
the Origin of the Group. (Biological Lectures—Marine
Biological Laboratory. Woods Holl, pp. 67-78)—
(Washington—1893)

- 71—BAXLEY, H. W.
What I saw on the West Coast of South and North America,
and the Hawaiian Islands. (New York—1865) (Ilust.)
- 72—BAYERN, Th. von
Reisestudien aus dem westlichen Sudamerika. (Berlin—1908)
(2 vol., 4º)—(B. U. C.)
- 73—BEEBE, William
Galápagos World's End. (New York—G. P. Putman's Sons,
Editor—1924) (1 vol. fol.—ilustrado)
- 74—BEJARANO, Luis S.
Los derechos del Ecuador en la controversia de límites con
el Perú. (Conferencia pronunciada en el teatro Viteri)—
(Ambato—Imprenta Escolar—1926)—(1 fol.) (B. N.)
- 75—BELLO GAYOSO, Antonio
Relación que envió a mandar Su Majestad se hiciese de esta
ciudad de Cuenca y de toda su Provincia.—1582. (Relac.
Geog. de Indias—Tomo III, pp. 155) (Madrid—1897)
- 76—BELTRAN Y ROZPHDE, Ricardo
Maynas. (Publ. de la Real Soc. Geográfica)—(Madrid—
Imp. del Patronato de Huérfanos—1911—1 fol. 4º)
- 77—BETANZOS, Juan de
Suma y narración de los Incas que los indios llamaron Capa-
ccuna, que fueron señores de la ciudad del Cuzco y de todo
lo a ella sujeto. (Biblioteca Hispano-ultramarina—To-
mo V)—(Madrid—M. Jiménez de la Espada, editor—1880)
(1 fol.)
- 78—BEUCHAT, Henri y Paul RIVET
Contribution a l'étude des langues Colorado et Cayapa. (Jour-
nal de la Soc. des Améric.—N. S., tomo IV) (Paris—
1907)
- 79—BEUCHAT y RIVET
Affinités des langues du Sud de la Colombie et du Nord de
l'Equateur. (Louvain—1910)
- 80—BEUCHAT y RIVET
La famille linguistique zaparo. (Journal de la Soc. des Ame-
ric—N. S., tomo V)—(Paris—1908)
- 81—BEUCHAT y RIVET
La famille Jivaro et Sinouva. (Antrop. tomo IV, pp. 805—
822; tomo V, pp. 1. 109—1. 124)—(Viena—1909—1910)

- 82—BIRCH RORER, James
Informe presentado a la Asociación de Agricultores del Ecuador.—(Guayaquil—Imp. del "Diario Ilustrado"—1918)---
(1 fol. IV) (B. M. Q.)
- 83—BIZZORERO, L.
Il Commercio d' Importazione nella Repubblica dell' Equatore. (Cons dell' Equatore in Milano)---(Milano--1909)
- 84—BLANCHARD, E.
Exploration des isles Galápagos, par Alexander Agassiz
(Jour. des Sav, pp. 754-758)---(París--1893)
- 85—BOLLAERT, William
Antiquarian Ethnological and other Resacerher in New Granada, Ecuador, Perú and Chile. (Londres--1880)
- 86—BOLLAERT, W.
On the ancient or fossil Pottery found on the shores of Ecuador. (Memoirs Read before the antropological society of London--vol. 3. pp. 163-166)---(Londres-- 1870)
- 87—BONNEY, T. G.
Notes of the microscopic structur of some rocks from the Andes of Ecuador, collected by E. Whimper. (Proc. Roy Soc.)---(Londres--1884)
- 88—BORJA, Antonio
Relación en suma de la Doctrina y Beneficio de Pimampiro y de las cosas notables que en ella hay--1541. (Rel. Geogr. de Indias.—Tomo III, p. 128) (Madrid--1897)
- 89—BOURGEOIS, R.
La Republique de l' Equateur, ses conditions economiques, ses ressources et son avenir. (Rev. de Geog. pp. 220-228)---
(París--1902)
- 90—BOUGUER, Pierre
An abridged relation of voyage to Perú, undertaken by gentleman of the Royal Academy of Sciencies, to mesure the degrees of the merídien near the Equator, whereby to infer the figure of the Eart. (Londres--1813)
- 91—BOUSSINGAULT, J. B.
Viajes científicos a los Andes ecuatoriales. (París--Librería Castellana--1849) (1 vol. 4º) (B. M. Q.)
- 92—BRANDIN, Victoriano
De la influencia de los diferentes climas del universo sobre el hombre y en particular de la influencia de los climas de la

- América Meridional. (Lima---Imp. de La Libertad---1826)
(1 vol. 8º)---(B. M. Q.)
- 93---BRAS, E.
Die Galápagos Inseln. (Deust. Kolon. pp. 75-76)---(Berlín---1905)
- 94---BRITANIC ENCYCLOPEDIA
(Cambridge---University Pres)
- 95---BRITANIC ENCYCLOPEDIA
(Tomo I, pp. 960--964; tomo VIII, pp. 910--920) (B. M. Q.)
- 96---BRUHL, Gustave
Die Kulturvoelker alt. Americas. (New York---Cincinnati St. Luis---1875--1887)
- 97---BRUHL, G.
Alterthumer aus Ecuador (Zeitschrift fur Ethnologie Band 6)---(Berlín---1876)
- 98---BRYCE, James
La América del Sur---Observaciones e intuiciones.---(New York---1914)---(1 vol. 4º)
- 99---BUCHWALD, Otto von
La zona del Guayas. (Bolt. de la Biblioteca Nacional, N. S. Nº 4)---(Quito, Imp. Nac.---1926)---(B. N.)
- 100---BUCHWALD, Otto von
La lengua de la antigua provincia del Imbabura. (Bol. Acad. Nac. de Histo. vol. III, pp. 177-191)---(Quito---Imp. Univ. Cent.---1922)
- 101---BUCHWALD, Otto von
Vocabular der Colorados von Ecuador. (Verhandlungen der Berliner Gesellschaft fur Anthropologie---pp. 70 y sig.)---(Berlín---1908)
- 102---BUCHWALD, Otto von
El Imperio de los Chimus.---Traducido del alemán por su autor. (Bolt. de la Soc. Geog. de Lima, tomo 32)---(Lima---1915)
- 103---BUCHWALD, Otto von
Die Kara (Globus---vol. 94)---(Braunschweig---1908)
- 104---BUCHWALD, Otto von
Altes und Neues von Guayas. (Globus---vol. 94)---(Braunschweig---1908)

- 105—BUCHWALD, Otto von
Migraciones sudamericanas. (Bol. de la Soc. Ec. de Estudios Hist. Amer.---Vol. 1---Nº 2 pp. 227 y sig.)---(Quito---Imp. de la Univer.---1918)
- 106—BUCHWALD, Otto von
Für Wandersage der Kara. (Globus---vol. XCV, pp. 316---319)---(Braunschweig---1909)
- 107—BUCHWALD, Otto von
Equatorianische Grabhugel. (Globus---vol. 97, pp. 154-157)
(Braunschweig---1909)
- 108—BUCKLEY, C.
Notes on the Macas Indians of Ecuador. (Journal of the Roy. Ant. Inst.)---(Londres---1874)
- 109—BUDDEN, R. H.
Esplorazioni nelle Grandi Ande dell' Equatore, compiute dall alpinista Edoardo Whimpper. (Bol. Club Alpinista Italiano)---(Roma---1881)
- 109—BUDDEN, R. H.
Esplorazioni nelle Grandi Ande dell' Equatore, compiute dall alpinista Edoardo Whimpper. (Bol. Club Alpinista Italiano)---(Roma---1881)
- 110—BURNEY, James
History of the Buccaneers of America, together with a history of Discoveries in the south seas.---(Londres 1816).
- 111—CABRERA, Arturo
Hacia la ciudad de los Shyris.---Impresiones de viaje. (Valparaíso---1911)---(1 vol. 8º)---(B. N.)
- 112—CALDAS, Francisco de J.
Memoria de un plan de viaje de Quito a la América Septentrional---De Quito a las costas del Océano Pacífico, etc. (Obras de Caldas---vol. 9)---(Bogotá---1912).
- 113—CALDAS, Francisco de J.
El Semanario de la Nueva Granada. (Contiene artículos sobre astronomía, botánica y exploraciones americanas)---(Bogotá---1807)
- 114—CALIFORNIA ACADEMY OF SCIENCES
Expedition of 1905--1906. (Results published in Proc. Calif. Acad. of Sc.---vols. 1 y 2)---(California---1907-18)

- 115—CALVO, Carlos
Colección completa de los Tratados, Convenciones, Capitulaciones y otros actos diplomáticos de todos los Estados de la América Latina, desde el año 1493 hasta nuestros días (París—1862--1872)---(15 vols.)
- 116—CANALEJAS Y MENDEZ, José
Límites entre las Repúblicas del Ecuador y del Perú--(Madrid--Suces. de Revadeneira--1905)--(1 vol. 4º)---(B. M. Q.)
- 117—CANTOS, Miguel
Relación de los repartimientos y número de indios encomenderos que hay en el Corregimiento de Chimbo.
- 118—CARPENTIER, F. G.
Ecuador. South America Social, Industrial and Political. (Journey)---(Boston--1910)
- 119—CARVAJAL, Gaspar de
Descubrimiento del Río de las Amazonas (Sevilla---1894)---(1 vol. 4º)
- 120—CASTELLANOS, Juan D.
Historia del Nuevo Reino de Granada, (Publicado por Antonio Paz y Meliá.- Colec. de escritores castellanos.-Tomos 44 y 49)---(Madrid--1886)---(1 vol. 8º)
- 121—CASTELNAU, Francis D.
Expédition dans les parties Centrales de l'Amérique du Sud De Río Janeiro a Lima, et de Lima au Pará, exécuté par ordre du Gouvernement Français pendant les années 1843--1847)---(París--1852)---(6 vols. 4º)
- 122—CASTRUCCI DE VENZA, P. Manuel.
Viaje practicado desde Callao hasta las Misiones de las dos tribus de infieles Záparos y Jíbaros --(Lima 1849)
- 123—CERIOLO, Juan B.
Guayaquil a la vista---(Barcelona--Imp. viuda de Tasso---1910.--(1 vol. ilustr.)---(B. N.)
- 124—CERIOLO, Juan B.
Manabí a la vista.--(Guayaquil--Imp. E. Rodenas--1913)---(1 vol. ilustr.)---(B. N.)
- 125—CIEZA DE LEON, Pedro
Crónica del Perú que trata de la demarcación de sus provincias, la descripción de ellas, las fundaciones de las nuevas

ciudades, los ritos y costumbres de los indios y otras cosas extrañas dignas de ser sabidas.—(Sevilla—Imp. Martín de Montedoca—1553)—(1 vol. 4º).

126—CIEZA DE LEÓN, Pedro
La Guerra de Quito —(Madrid—1877)—(1 vol. 4º) —(B.C.M.)

127—CIVANET, C.
Le chemin de fer de Quito —L'escalade des Andes (Rev. Franc de l' Extr. et des Colon, pp. 394—402).—(París—1907).

128—CLUNET, Eduardo
Consultas sobre las cuestiones jurídicas en la cuestión de límites del Ecuador con el Perú.—(París—1916)—(1 vol. 4º).

129—CLUNET, E.
Contestation de limites entre l' Equateur et le Perú.

130—COBO, Bernabé
Historia del Nuevo Mundo (Publicada por M. Jiménez de la Espada)—(Sevilla—1890—95)—(4 vols. 4º)

131—CORNEJO y OSMÁ
Documentos anexos a la Memoria del Perú—(Madrid—1905)
—(7 vols. 4º)

132—CURTIS William Eleroy
The Capitals of Spanish America (Londres—Hasspers & Brothers)—(1 vol. 4º)—(B. U. C.)

133—COUSIN, Auguste
Fauna Malacologique de la Republique de l' Equateur —(Bull. de la Soc. Zool. de France—XII)—(París—1887).

134—CHAMBEAU,
Ferrocarril de Zaruma (Quito—Imp. Nacional—1906)—(1 fol. 4º)

135—CHANTRE Y HERRERA, P. José
Historia de las Misiones de la Compañía de Jesús en el Marañón Español, 1637—1767)—(Madrid—Imp. de A. Avrial—1901)—(1 vol. 4º)—(P. U. C.)

136—CHARDONNEAU, F.
Introductions nautiques sur les Cotes de l' Equateur—(París).

137—CHARTON, Eduardo
Quito en 1862 (Tour du Monde)—(París—1867)—(B. U. C.)

- 138--CHILD, Theodor
Les Republiques Hispano Americaines--(Paris--1891)--- (I
vol. 4^o)
- 139--CHILENO--ECUATORIANA, COMPAÑIA
Ferrocarril de Puerto Bolívar a Cuenca y Loja.---(Quito---
Imp. Nenal.---1917) ---(I fol. 4^o)---(B. N.)
- 140--CHUCH, George
Ecuador in 1881.---(Exec. Doc. N^o 69, U. S. Senate 47, in
Cong. 2d. Sess. 18.---Also reprinted in S. A. Journal)---
(Londres--1883)
- 141--DALTON, O. M.
An Ethnographical Collection from Ecuador. (The Journal
on the Roy. Anth. Inst.---vol. XXVII, N^o 1)---(Londres
1897).
- 142--DAMPIER, Williams
A Collection of Voyage. (Londres--1729)
- 143--DANKELMAN, A.
Ueber das Klima von Quito. (Met. Zeit. pp. 33-37)---(Vie-
na--1890)
- 144--DARWIN, Carlos
Journal and Natura! History of the Various Countries visited
by H. M. S. "Beagle", from 1832--1836--(Londres--J.
Murray--1839).
- 145--DARWIN, C.
Observaciones geológicas en la América del Sur (Londres--
1844)
- 146--DRESSEL, P. Luis
Estudio sobre algunas aguas minerales del Ecuador--(Quito
Imp.---1876)---(I fol. 4^o)---(B. M. Q.)
- 147--DORSEY, George A.
Archeological Investigation on the Island of La Plata (Ecu-
ador) (Fiel Columbian Museum--Publication 56--Anthro-
pological series--Tomo II N^o 5)---(Chicago--1905).
- 148--EGGERS, H.
Das Küstengebiet von Ecuador. (Deust. Geog. Blat. pp.
265--289, carta con escala 1:3.750.000)---(Bremen--1892)
- 149--EGGERS, H.
Das Küstenklima von Ecuador. (A. D. Hydrogr. und Marit.
Meteorl. pp. 151--156)---(Berlín--1895)

- 150—EGGERS, H.
Klima des Küstengebietes von Ecuador. (Meteorol zeits. pp. 267—272)---(Viena—1895)
- 151—EGGERS, H.
The Manglare in Ecuador. (Botan. Centralblatt., pp. 49-- 52)
New York—1891)
- 152—ELMORÉ, Alberto
Memoria reservada (Lima 1892)---(1 vol. 4º)
- 153—ENGELHARDT, H.
Monografía de la Flora Terciaria de Loja.
- 154—ENOCK, C. REGINALD
Ecuador: its ancient and modern history, topography and natural resources industries and social development.---
(Londres—T. Fisher Muwin)
- 155—ESPASA
Enciclopedia ilustrada (Barcelona)---(B. M. Q.)
- 156—FABRE, Julián
El Ferrocarril Transamazónico (Quito—1912)- (1 fol. 4º)
- 157—FERNANDEZ DE NAVARRETE,
Colección de los viajes y Descubrimientos que hicieron por mar los Españoles, desde fines del siglo XV.---(Madrid—1825—37)---(5 vols. 4º)
- 158—FERNANDEZ B.
Límites entre las Repúblicas del Ecuador y Perú---(Madrid—1905---(1 fol. 4º)
- 159—FERNANDEZ, Constantino
Refutación del Tratado Herrera—García.
- 160—FESTA, E.
Nel Darien e nell' Ecuador—Diario de viaggio di un naturalista---(Turín—1909)---(1 vol. 4º)---(B. U. C.)
- 161—FIGUEROA, P. Francisco
Relación de las Misiones de la Compañía de Jesús en el País de los Maynas---(Madrid---1904)
- 162—FLEMING, Bernardo.
Die Goldminen von Barbacoas in Ecuador (Globus—1867).
- 163—FLEMING, B.
Das Thal von Chimbo in Ecuador (Globus—1877)

- 164-- FLEMING, B.
Eine Jesuitenregierung unter dem Aequator (Golbus--1878)
- 165-- FITZ-ROY, Cap. Robert
Narrative of the Surveying Voyages of H. M. Ships "Adventure and Beagle" (Vol. II)---(Londres--1839).
- 166--FITZ-ROY, K. y Darwin
Narración de diez años de viajes de la "Beagle", de 1826--1836
(Londres--1839)---(4 Vols. 4º)
- 167--FLEMING, B.
Wanderungen in Ecuador (Leipzig--1872)
- 168--FOMENTO, Ministerio de España
Relaciones Geográficas de Indias (Madrid--1881)---4 vol. 4º)
- 169--FONLONGUE, A.
La misión geodésica francesa del Ecuador. (Apuntes relativos a los trabajos de esta misión encargada de la medición del arco de Quito)---(Bol. de la Soc. Geog. de Lima--tomo 19, pp. 351)---Lima--1916)
- 170--FORTESCUE, Granville
The Galápagos Islands. (Bull. Panamer. Union)---(Washington--1911)
- 171--FRITZ, P. Samuel
El gran Marañón o Amazonas (Con las Misiones de la Compañía de Jesús, Geográficamente delineadas al Rey por mano de la Real Academia de Quito)---(Madrid--1907)
- 172--FROIDEVAUX, H.
Les Collections Antropologique et ethnographique du Dr. Rivet sur l'Equateur. (La Geographie, pp. 114--115)---(Paris--1907).
- 173--FROIDEVAUX, H.
La decouverte des iles Galápagos. (Rev. Scientif., pp. 508--509)---(Paris--1892)
- 174--FROMMEL, W. y Plaff F.
Ein besuch der Gallapagos Inseln (Sambung von Vortragen)
- 175--FUENTES, Hildebrando
Loreto--Apuntes geográficos, históricos, estadísticos, políticos y sociales--(Lima--1908)---2 vol. 8º)
- 176--GALVEZ, Juan I.
Conflictos Internacionales (Santiago--1909)---(1 vol. 4º)

- 177—GARLAND, Alejandro
El Ferrocarril del Norte, de Paita a Puerto Limón—(Lima—
1906)—(1 fol. 4º)—(P. J. A.)
- 178—GARLAND, Alejandro
El Ferrocarril del Norte (Lima—1904) (1 fol. 4º)—(P. J. A.)
- 179—GEOFFROY, F.
De Quito au Pará (Boll. de la Soc. Geog. de Paris)—(Paris
—1880—81)
- 180—GIGLIOLI, Dolby
Gli ultime giome del' età della pietra Río Napo.
- 181—GODIN des Odonais
Memoria sobre la navegación del Amazonas. (Paris—1850)
(6 vol.)
- 182—GODIN DES ODONAIS, Louis
Lettre a M. de La Condamine et l'aventure tragique de Mde.
Godin dans son voyage de la Province de Quito a Cayenne
par le fleuve des Amazonas. (Maestrich—1778) —(1
fohl. 8º)
- 183—GODING, F. W.
Ecuador—(Supl. to commer Reports.—Nº 43)—(Washing-
ton—1909)
- 184—GONNESIAT, F.
Six mois d' observations meteorologiques a Quito.—(C. R.
hebdom. de Sciences de l' Acad. de Sc., pp. 1.444—1.446)
(Paris—1901)
- 185—GOTZ, W.
Vergletscherte Vulkane in Aequatoriande Amerikas. (Beil. z.
Allg. Ztg. pp. 73—75)—(Munchen—1907)
- 186—GOULD, J. and Darwin Charles
Zoology Voyage of the "Beagle" During the Years 1832—
1836)—(Vol. 3—Birds)—(Londres—1841)
- 187—GRASSET St. Sauveur
Equateur. Habitants de Quito. (Paris—1796)—(2 pag. de
texto y seis planchas en colores)
- 188—GROSENER, P.
Reisen in den ecuadorianischen Anden. (Nied. Ges. f. Nat.
und Heilkunde zu Bonn, pp. 6—16)—(Leipzig—1904).
- 189—GUIDE, to the Museum of the American Indian.
Heye Foundation—Indian Notes and Monographs, Nº 38,
pp. 91—108)—(New York—1924)

- 190--GUNTHER, A. C. L. G.
Gigantic Land Tortoisses Living and Extinct in the Collection of the British Museum. (Londres--1877).
- 191--GUTIERREZ, Alberto
Las Capitales de la Gran Colombia. (Paris--1914)--(1 vol. 4º)--(B. C. M.)
- 192--GUZMAN, Rafael M. de
Excursión al Tungurahua. (Quito--1886)--(1 fol. IV)--(B. M. Q.)
- 193--GONZALEZ DE LA ROSA, M.
Los Caras del Ecuador. (Journal de la Soc. des Amer. N. S. tomo V)--(Paris--1908)--(B. N.)
- 194--HALL, Cap. Basil
Extracts from a Journal. (Edinburg--1824)
- 195--HAMY, E. T.
Nouveaux Renseignements sur les Indiens Jivaros. (Revue d'Anthropologie)--(Paris--1873)
- 196--HAMY, E. T.
Decades Americaines--Les Tombeaux de les Tres Molinos, pres Guano. (Equateur)--(Tomo IV, pp. 27 y sig.)--(Paris--1884)
- 197--HANN, J.
Ueber das Klima von Quito. (Zeits d. Gesell. f. Erdk. pp. 107--136)--(Berlin--1893)
- 198--HANN, J.
Neue metereologische Beobachtungen in Quito. (Met. Zeit. pp. 267--269)--(Wien--1898)
- 199--HANN, J.
Metereologische Beobachtungen zu Quito. (Met. Zeit. pp. 378--381)--(Wien--1902)
- 200--HANN, J.
Zur Metereologie des Aequator--III--Metereologie des Hochtals von Quito. (Separatadr. aus J. Ber. K. Ak. W. Wien, March Naturw. Klasse, Abt. II a, CXXIV, heit 1 Und 2, Holder A.)--(Wien--1915)
- 201--HANN, J.
Dr. Hans Meyer über Schnee- und Gletschergrenzen, vegetationszonen der Hochregionen und klimatische Verhältnisse der Anden von Ecuador. (Met. zeit., pp. 223--226) (Braunschweig--1907)

- 202.—HANN, J.
Resultate der metereologische Beobachtungen am observatorium in Quito in den Jahren 1901—1904. (Met. zeit. pp. 475—477). (Wien—1905)
- 203.—HASSAUREK, F.
Vier Jahre unter den Spanih Amerikanern. (Dresden —1887)
- 204.—HAWKINS, Sir Richard
Observations in a voyage in to the South Seas. (Londres—1593)
- 205.—HEMSLEY, W. Botting
The Flora of the Galápagos Islands. (The Nature Rev.)—(Londres y New York—1895)
- 206.—HERRERA, Antonio de
Descripción de las Indias Occidentales. (Madrid—1601)
- 207.—HERRERA, Antonio de
Historia General de los hechos de los castellanos en las Islas y tierra firme del mar Océano. (Madrid—1601—1615)—(4 vol. IV)
- 208.—HERRERA, Genaro E.
Río Morona. Monografía histórico-geográfica. (Bol. de la Soc. Geog. de Lima—tomo 29, pp. 70)—(Lima—1914)
- 209.—HESSLER,
Die Galápagos Inseln. (J. Ber. Ver. Erdk., pp. 11-14 y 44-46) . (Berlín —1896)
- 210.—HERNDON, and Gibbon
Exploration of the Valley of the Amazon. (Washington—1853)
- 211.—HEUZÉY, L.
Le Tresor de Cuenca. (Gazette des Beiles Art. (Paris—1870)
- 212.—HEWITSON, W. C.
Description of new species of Lepydoptera Collected by Bunkley in Ecuador.—(Londres —1869-70)
- 213.—HEYE, George G.
Provinces of Manabí and Guayas. Ecuador. (Compiled from various sources and notes of Marshall H. Saville, of the George G. Heye expedition)—(New York—1910).
- 214.—HOLANSKY, Alexander
L' Equateur—Scenes de la vie Americaine. (Paris—1861).

- 215—HOPKINS-STANFORD
Galápagos Expedition, 1898—1899. (Results published in
Proc. Washington Academy of Sciences--vols. III--IV)
(Washington--1901--1905)
- 216—HUMBOLDT, Alexander von
Sitios de las Cordilleras y monumentos de los pueblos indi-
genas de América. (Madrid--Imp. de Gaspar--1878)--(1
vol. IV, ilustr.)
- 217—HUMBOLDT, A.
Viajes a las regiones equinocciales del Nuevo Continente.
(París. Impr. Rosa--1826)--(B. U. C.)
- 218—HUMBOLDT, A.
Tableaux de la Nature. (París--F. Didot 1851)--(2 vol. 4º)
(B. U. C.)
- 219—HUMBOLDT, A.
Cosmos--Ensayo de una descripción física del mundo.
(Madrid--Gaspar y Roig--1874)--(4 vol. 4º)--(B. U. C.)
- 220—HUMBOLDT y BOMPLAND, A.
Narración de los trabajos en la región equinoccial del Nuevo
Continente. (Traducido al inglés por F. Williams)--(Lon-
dres--1814)
- 221—ISSCHOT, Carlos van.
Los yacimientos petrolíferos del Ecuador. (Guayaquil--Imp.
del "Universo"--1898)--(1 fol. 4º)--(B. N.)
- 222—INTERC. RAILW. COMM.
A condensed Report of the transactions of the comisión and
of the Survey and Explorations of its Engineers in Central
and South America, 1891--98. (Part. I--vol. II)--(Was-
hington--1898)--(Texto, mapas, tablas y perfiles).
- 223—JAMESON, Guillermo
Synopsis plantarum aequatoriensium. (Quito--Imp. de J. P.
Sanz--1865)--(2 vol. 8º)--(B. M. Q.)
- 224—JAMESON, G.
Excursion from Quito the River Napo, 1857. (Journal of the
Roy. Soc. Geog. vol. 28)--(Londres--1860)
- 225—JAMESON, G.
Journey from Quito to Cayambe, 1859. (Journal Roy. Soc.
Geog.--Vol. 31)

- 226—JIMENEZ DE LA ESPADA, Marcos
Noticias auténticas del famoso río Marañón y misión apostó-
lica de la Compañía de Jesús en la provincia de Quito.
(Madrid—1889)—(1 vol. 4º)
- 227—JIMENEZ DE LA ESPADA, Marcos
Las Islas de los Galápagos y otras más a Poniente. (Madrid
—Portanet—1891)
- 228—JIMENEZ DE LA ESPADA, M.
Descripción del Palacio del Callao. (Congres. Intern. des
Americ.—4ª sess.)—(Madrid—1882-1883)—(2 vol. 8º)
- 229—JOUSSEAUME, F.
Mollusques nouveaux de la Rep. de l'Equateur. (Paris—1887)
- 230—JUAN SANTACILLA, Jorge y ULLOA Antonio de
Noticias secretas de América Siglo XVIII. (Madrid—Edi-
torial América—1918)—(2 vol. 4º)—(B. M. Q.)
- 231—JUAN SANTACILLA, J. y ULLOA A. de
Relación histórica del viaje a la América Meridional, hecho
de orden de Su Majestad. (Madrid—Imp. Antonio Ma-
rín—1748)—(4 vol., mapas, etc.)—(B. U. C.)
- 232—KAITCHIN, Th.
Map. of the Countryes on the south sea from Panamá to Gua-
yaquil. (Londres—1877)
- 233—KARSTEN, Rafael
Contributions to the Sociology of the Indians Tribes of Ecu-
ador.
- 234—KARSTEN, R.
Fiestas de la victoria de los indios Jíbaros del Oriente y pro-
ceso de la reducción de la cabeza humana o "Tzantza".
(Versión española de Luis A. Gándara—Foll. de El Co-
mercio)—(Quito—1924)
- 235—KARSTEN, R.
Mitos de los Indios Jívaros del Oriente del Ecuador. (Bol.
de la Soc. Ec. de Est. Hist. y Amer. Nº 6)—(Quito—
Imp. Univ. Cent.—1919)—(B. N.)
- 236—KARSTEN, R.
Geologie de l'ancienne Colombie Bolivarienne: Venezuela,
Nouvelle Granade et Ecuador. (Berlín—1886)
- 237—KELLET, Trollope and HILL.
Map. of the Guayaquil river. South América, west Coast
Ecuador. (Londres—1860)

- 238 --KELLY,
Ferrocarril de Quito a Bahía. (Quito --1887)--(1 fol. 4º) --
(B. N.)
- 239 --KERR, M. B.
A Journey in Ecuador. (Nac. Geog. Magaz., pp. 238 --245)--
(Washington --1896)--(1 vol. 4º)
- 240 --KOEBEL, W. H.
Enciclopedia de la América del Sur. (Londres --Imp. A. Char-
les Black--1915)--(4 vol. 4º)--(B. N.)
- 241 --KOLBERG, P. José
Nach Ecuador. (Friburgo --1897)--(4 vol. 4º)
- 242 --KROEBER, A. L.
Floral Relations among the Galápagos Islands (University of
California Publications in Botany--Vol. 6--Nº 9)--(Ca-
lifornia--1916)
- 243 --LACROIX, A.
Dumortierite de L'Équateur (Bull. de la Soc. Franc. de Mi-
néralogie--Tom. 34, pp. 57--60)--(Paris--1911)
- 244 --LA CONDAMINE, Carlos.
Journal de Voyage fait par ordre du Roi a L'Équateur--Me-
sure de trois premieres degrés du meridianna dans l'aus-
tral (Paris 1751)--(2 vols., mapas, etc.)
- 245 --LA CONDAMINE, C.
Relación Abreviada de un viaje hecho por el Interior de la
América Meridional --(Madrid--Calpe--1921)--(1 vol. 4º
1 mapa)
- 246 --LA CONDAMINE, Godin, Bouger.
Histoire des Pyramides de Quito, elevées par les academiciens
envoyés pour l'Équateur par ordre du Roi (Paris --1751)
(1 vol. 4º)--(B. M. C.)
- 247 --LAFOND, D.
Voyages dans les Ameriques (Paris--Dondéy--Dupré --1844)
(2 vol. 4º myr.)
- 248 --LAFOND, G.
Quinze ans de Voyages au tour du Monde (Paris--1840)--
(2 vol. 4º)--(B. M. C.)
- 249 --LEE, J.
Beautiful Ecuador. (Nat. Geog. Magaz., pp. 81--91)--
(Washington--1917)

- 250—LE GOUILLER, P. J. M.
Historia de la República del Ecuador (Tomos I—1809—1861)
(Quito—Prensa Católica—1920)—(1 vol. 4º)—(L. T. P.)
(B. C. M.)
- 251—LINELL, M. L.
On the Coleopterous Insects of the Galápagos Islands. (Proc.
U. S. National Museum) (Vol. XXI)—(Washington—
1899)
- 252—LISBOA, M.
Relacao de un viaje a Venezuela, Nova Granada e Ecuador.
(Bruselas—1866)—(1 vol. 8º)
- 253—LOBO TOLEDO, J.
Región Amazónica.—Rasgos descriptivos (Quito—Imp. Mi-
nerva—1909)—(1 foll. 4º)—(B. N.)
- 254—LOPEZ DE GOMARA, F.
Historia General de las Indias (Madrid—Calpe—1922)—(2
vol. 4º)
- 255—LOPEZ SANVICENTE, P. Lorenzo
La Misión del Napo (Quito—Imp. Universidad Central—
1894)—(1 vol. 4º)—(B. C. M.)
- 256—LLOYD, Reginald
Impresiones de las Repúblicas Sudamericanas del Oeste en el
siglo XX (Londres—1915)—(1 vol. 4º)
- 257—LUBBOCK, John
Note of the Macas Indians (Journal of the Antropological
Institut of the Great Br. and Ir. (Vol. 3, pp. 29—31)—
(Londres—1874)
- 258—MC BRIDE, G. M.
The Galápagos Islands (Geogr. Review—vol. VI)—(Was-
hington—1918)
- 259—MAGALLI, du T. R. P.
Voyage d' Exploration d' un Missionnaire Dominicain chez les
tribus sauvages de l' Equateur (Paris—Bureau de l' Annee
Dominicaine—1889)—(1 vol. 4º)—(B. M. C.)
- 260—MAGALLI, P. José
Colección de cartas sobre las Misiones Dominicanas del
Oriente—(Quito—Imp. J. M. Sanz—1890)—(B. N.)
- 261—MALDONADO, Fr. Joaquin de Paz
Información sobre los usos, ritos y costumbres de los Puru-
haes (manust. del Real Archivo de Sevilla)

- 262--MALDONADO, Fr. Jhoan de Paz
Relación del pueblo de Sanct Andrés Xunxi, para el Muy Ilustre Señor Licenciado Francisco De Auncibay, del Consejo de S. M. y su Oidor en la Real Audiencia de Quito (Relaciones Geográficas de Indias.--Publicadas el Ministerio de Fomento--Tomo III, pp. 149--154)--(Madrid--1897)
- 263--MALBUCHO,
Viaje de Quito a las Costas del Océano Pacífico.--(Madrid--1803) .
- 264--MALTE-BRUM, M.
Geografía Universal (Barcelona--1875)--(3 vol. 4º)--(B. C. M.)
- 265 --MANN, Alexander
Yachting on the Pacific. Together with notes on travels in Perú, an account of the people and products of Ecuador (Londres--Dockworth Co.--1909)--(1 vol. 4º)
- 266--MARTOS, Guillermo
Descripción de la ciudad de Jaen y su distrito, hecha en 1609. (Docs Ined del Arch de Indias--tomo V--Publicada por Torres Mendoza)--(Modrid)
- 267--MARKHAM, Clemente R.
Discovery of the Galápagos Islands (Proc. of the Royal Geog. Soc.)--(Londres--1892)
- 268--MARKHAM, Clemente R.
The Expeditions in to the valley of the Amazons.
- 269--MARONI, P. Pablo
Noticias auténticas del famoso río Marañón, 1739 (Publicada por M. Jiménez de la Espada--con el mapa del Amazonas del P. Samuel Fritz, Grabado en Quito en 1707)--(Madrid, Tip. Fontauct--1889)
- 270--MARQUEZ B. Alberto
Libro Internacional Sudamericano (Santiago--1916)--(vol. 4º)
- 271 --MARTEN, K.
Naar Quito. (Gand. Het., pp. 100--111 y 165--175)--(Bel fort--1889)
- 272--MAURA, Antonio
Defensa de los Derechos del Ecuador en su contienda con Perú--(Madrid--Imp. de Suc. de Rivadencira--1906)--(vol. 4º)--(B. M. Q.)

- 273—MAULEMANS, Auguste
La Republique de l'Equateur (Bruselas—Imp. A. Mertens—
1908)—(B. N.)
- 274—MENTEN, Padre Juan B.
Breve relación sobre la expedición de los Académicos Fran-
ceses (Quito—Imp. Nacional—1875)—(1 foll. 4º)
- 275—MENTEN, P. Juan B.
Ferrocarril de Bahía (Quito—Imp. del Clero—1887) —(1 foll.
4º)—(B. N.)
- 276—MENTEN, P. Juan B.
Historia y Descripción del Observatorio Astronómico de
Quito. (Quito—Imp. Nacional—1877)—(1 foll. 4º)—
(B. N.)
- 277—MENTEN, P. Juan B.
Estudio sobre el Mapa de la República del Ecuador (Bol. del
Observatorio Astronómico de Quito—Nos. 5 y 6, año I; 2
y 3 año II y Nº 1 del año III)—(Quito Imp. Nacional—
1878—80)—(B. M. Q.)
- 278—MERIZALDE Y SANTISTEBAN, Joaquín de
Relación Histórica, Política y Moral de la Ciudad de Cuenca.
Colección de libros que tratan de América, raros o curio-
sos, tomo II)—(Madrid—C. García—1891)—(1 vol. 4º)
- 279—MERRIT, J. King
Remarks on the Moimmed Heads taken from the Jivaro In-
dians of Ecuador (Bull. of the proc. of the American
Ethnological Soc.)—(Washington—1863)
- 280—METALLI, Antonio
Civilicemos a nuestros Cayapas. (El Bien Social—Serie 1,
Nos. 4, 6, 7, 8, 9, 11, 13, 16)—(Esmeraldas—1902).
- 281—MEYER, H.
Die gegenwartigen Schnee und eizverhaltneisse. in den Anden
von Ecuador. (Globus, pp. 149—157)—(Braunschweig-
1904)
- 282—MEYER, H.
Eiszeilliche Untersuchungen in den Anden von Ecuador. (Zu
Friedrich Ratzels gedechtnis, pp. 257 —268)—(Leipzig—
1904)
- 283—MEYER, Hans
In den Hoch Anden von Ecuador (Berlin—1907)—(1 vol.
folio)

- 284—MEYER, H.
Reise in Hochlande von Ecuador (Mitt. Ver. Erdk, pp. 36-39)---(Leipzig---1903)
- 285—MEYER, H.
Die Schmelzformen des firns in tropischen und subtropischen Hochgebirge. 2. Beobacht in den Anden von Ecuador. (Zeit.d.Gesell.fur Erdk zu Berlin, pp. 98--101)---(Berlin--1908)
- 286—MEYER, Hans
Exploraciones en el Ecuador (Berlin--1907)---(1 vol. 4º)
- 287—MEYER, J. G.
Die entstehung der Galápagos Islands (Globus, pp. 178-179) (Braunschweig--1900)
- 288—MICHELENA Y ROJAS, F.
Exploración Oficial por primera vez desde el Norte de América del Sur, entrando por las bocas del Orinoco, hasta Nauta en el Alto Marañón o Amazonas, etc. (Bruselas--1867)---(1 vol. 4º)
- 289—MILLÉ, P. Luis
Nociones de Geografía Botánica aplicada al Ecuador. (Quito--Imp. Prensa Católica--1918)---(1 foll. 4º)---(B. N.)
- 290—MILLER, Kar W.
South America--Continent of Opportunities.---(B. N.)
- 291—MILLER, Kar, W.
Die biumcunmollusken von Ecuador. (Malakologische Blatter. --Tomo XXVI) --- (Berlin--1879)
- 292--MISION GEODESICA FRANCESA.
Mesures d' un Arc. de Meridian en Amerique du Sud (Paris--Gouthier--Villard--1900)---(10 vol. folio)---(B. U. C.)
- 293--MISIONEROS SALESIANOS
Relación y descripción de Gualaquiza y Méndez.---(Bol. Salesiano--Año XIII)---(Turin--1911)
- 294—MONNIER, M.
De Guayaquil a Quito.---(Equateur)---(Bibl. III. des voyages autour du monde par terre et par mer, p. 32)---(Paris--1898)
- 295—MONTEBRUNO, Julio,
Geografía de América (1913)---(1 vol. 4º)---(B. U. C.)
- 296—MONTENEGRO, Alfonso de la Peña
Itinerario para Párrocos de Indias. (Amberes--1726)

- 297--MONTESINOS, Fernando
Memorias antiguas historiales y políticas del Perú. (Colección de Libros españoles, raros o curiosos—Tomo XIV, pp. 1-32).—(Madrid—1822).—(1 vol. 8º)
- 298--MORENO, Maiz
Tete de Indien Jivaro (Bull. de Soc. de Antrop. de París.—Tomo III, pp. 185).—(París—1862)
- 299--MORREL, Benjamín
A Narrative of Four Voyages to the South Seas and South Pacific Ocean (New York—1862)
- 300--MURR, C. G. de
Viajes con los Misioneros Jesuitas en Sud América.—(Nuremberg—1778)
- 301--MYERS, H. M.
Life and Nature under the Tropics. (New York—1871).—(1 vol. 8º)
- 302--NIBOYET, Paulin
Les Mondes Nouveaux. Voyage anecdotique dans l'Océan Pacific. (París—1854).—(1 vol. 8º)
- 303--NILES, Blair
Correrías casuales en el Ecuador. (Fot. por Robert L. Niles Jr.—Versión del inglés por L. A. Gándara.—Folleto de "El Comercio")—(Quito—1924).—(1 vol. 4º)
- 304--NOBLECILLA, José
Topografía de la Hacienda Zarumilla en invierno. (Guayaquil—1893). (1 vol. 8º)
- 305--NORDENSKIÖLD, Erland.
Spieleitische aus Perú und Ecuador. (Eeitschrift für Ethnologie—Tomo 50, pág. 166—171).—(Berlín—1918)
- 306--NORERO, Agostino
L'Equatore Moderno—(I—I alcuni dati sull suo commercio).—(Roma—1908).—(1 foll 4º).—(B. M. Q.)
- 307--NORERO, A.
L' Equatore Moderno. (II—Note sull imigazione e l'agricoltura).—(Roma—1908).—(1 foll. 4º).—(B. M. Q.)
- 308--OLANO, Antonino
De Popayán a Quito—Impresiones de viaje (Quito—1915).—(1 vol. 8º).—(B. N.)
- 309--ALOYA HERRERA, E.
Cuestiones territoriales. (Bogotá—1905).—(1 vol. 4º)

- 310—OLIVA, Anello.
Historia del Reino y Provincias del Perú, de sus Incas Reyes.
Descubrimiento y Conquista por los Españoles, con otras
singularidades concernientes a la Historia. (Escrito en
1598 y publicado después de tres siglos por J. Pazos Ba-
rela)—(Lima—1895)—(1 vol. 8º)
- 311 —OLIVART, Marqués de
La frontera de la antigua Colombia con el Perú.—Contribu-
ción al estudio de límites entre el último y el Ecuador.
(Madrid—Imp. de Suc. de Rivadeneira—1906)—(1 vol.
4º)—(B. M. Q.)
- 312—OLIVART, Marqués de
De los Principios que rigen la sucesión territorial en los cam-
bios de soberanía y su aplicación a la cuestión de límites
entre el Ecuador y el Perú. (Madrid—Hijos de R. Alva-
rez—1906)—(B. N.)
- 313—OLIVART, Marquez de
Algo más acerca de la frontera ecuatoriano-peruana. (Ma-
drid—Sucesores de Rivadeneira—1908)—(1 vol. 4º)—
(B. M. Q.)
- 314—OLIVER y ESTELLER, Bienvenido
Determinación del territorio del Ecuador con el Perú.—(Ma-
drid—Suc. de Rivadeneira—1906) (1 vol. 4º)—(B. M. Q.)
- 315—ONFRROY de TORON
L'Amérique Equatoriale. (Paris—1866)
- 316—ONTANEDA, Juan M.
Río Chinchipe. (Bol. de la Soc. Geog. de Lima—tomo 29,
pp. 89)—(1913)
- 317 —ORBIGNY, Alcide de
Voyage dans l'Amérique Merionale. (Paris—1835—46)
- 318—ORBIGNY y EYRIES
Viaje pintoresco a las dos Américas, Asia y Africa.—Resu-
men general de todos los viajes y descubrimientos de Co-
lón, Magallanes, Las Casas, etc. (Barcelona—1842)—(3
vol. 4º)—(B. C. M.)
- 319—ORTIGUIERA, Toribio
Jornada del río Marañón con todo lo acaecido en ella. (Nue-
va Biblioteca de autores españoles—tomo XV)—(Madrid.
—1909)
- 320 —ORTON, JAMES
The Andes and the Amazon. (New York—1870)

- 321—OSCUILLATI, Gaetano.
Esplorazione delle regioni equatoriali, 1846-48. (Milano—1854)
- 322—OVIEDO Y VALDES Gonzalo Fernández de
Historia General y Natural de las Indias, islas y tierra firme del mar océano. (Madrid—Imp. de la Real Academia de la Historia—1851-53)—(4 vol. 4º)
- 323—PACHACUTI YAMQUI, Juan de Santa Cruz
Relación de antigüedades de este reino del Pirú. (Tres relaciones de antigüedades peruanas—Publicadas por el Ministerio de Fomento—pp. 229-328)—(Madrid—1879)—(1 vol. 8º)
- 324—PANCHIERI, G.
Primo viaggio d'Esplorazione nel Vicariato Saleciano di Mendez e Gualaquiza nell'Equatore. (America del Sud)—(Turín—1894)
- 325—PANDOLFINI, R.
Una visita alle isolette Galápagos. (Boll. di R. Soc. Geog. Ital. pp. 618-624)—(Roma—1885)
- 326—PAVIOLO, Italo
El Clero en la Civilización y en la Agricultura. (Conferencia) (Quito—Imp. Católica—1924)—(B. N.)
- 327—PAVIOLO, Italo
Reorganización de los Servicios Agrarios—Zootécnicos de la República del Ecuador. (Quito—Imp. Católica—1924)—(B. N.)
- 328—PAVIOLO, Italo
Nociones sobre el Arte Agro-pecuario Ecuatoriano. (Quito—Imp. Nacional—1925)—(B. N.)
- 329—PAZ SOLDAN, Mariano F.
Diccionario Geográfico—Estadístico del Perú. (Lima—Imp. del Estado—1877)
- 330—PECTOR, Desiré
Notes sur l'Americanisme, quelques—une de ses Lacunes en 1900. (Ecuador, pp. 110-123)—(París—1900)
- 331—PEREIRA GAMBA, Fortunato
Impresiones de un viaje por el Ecuador.—(Quito—Imp. "El Progreso"—1919)—(1 vol. 8º)
- 332—PEREZ, RAMON
El Tratado con el Ecuador. (Popayán—1870)

- 333--PERRIER, Cnl, George
Les Academiciens au Perú, 1735-1744. (París) --(1 fol. 4º)
- 334 --PERRIER, Cnl, George
Description geometrique de la región andine central de la Republique de l'Équateur. (París--1923)--(1 fol. 4º)--
(L. T. P.)
- 335--PERRIER, Georges
La figure de la Terre. Les grandes operations geodesiques.
(París Ch. de la Grave--1908)--1 vol. 4º)
- 336--PERRIER, Cnl. George
Triangulation de detail des Regions Andines Central et Sep-
trionale de la Rep. de l'Équateur. (París--1925)--(1
fol)--(L. T. P.)--(B. N.)
- 337--PHILLIP, Rudolfo A.
Una cabeza humana, adorada como dios entre los Jívaros.
(Anales de la Universidad de Santiago de Chile--Tomo
41)--(Santiago--1872)
- 338--PIRANTONI, Augusto
Per la frontiera tra l'Équatore e il Perú; (Roma--Imp. For-
zani E. C.--1906) --(1 fol. 4º)--(B. N.)
- 339--PICHOTT
Exploración en el Ecuador en 1856--57. (Londres--1858)
- 340 --PIERRE, P.
Voyage d'exploration d' un missionnaire dominicain chez les
tribus sauvages del' Equateur. (París--1889)--(1 vol. 4º)
(B. M. Q.)
- 341--PIGORINI, Luigi
Di alcuni oggetti etnologici dell' Equatore posseduti dal mu-
seo preistorico et etnografico di Roma. (Actas de la Real
Academia ed Lincei, año 278; serie 3ª tomo VII, pp. 36-
46)--(Roma--1881)
- 342--PIZARRO, Pedro
Relación del descubrimiento y conquista de los Reynos del
Perú, y del Gobierno y Orden que los naturales tenían y
tesoros que en ella se hallaron, etc. (Colección de docu-
mentos inéditos para la historia de España--tomo V, pp.
201--388)--(Madrid--1844)--(1 vol. 4º)
- 343--POINCARÉ, M. H.
Informe sobre el proyecto de revisión del arco meridiano de
Quito. (Quito, Imp. Nac.--1901)--(1 fol. 4º)--(B. N.)

- 344.—POINCARÉ, M. H.
Raport presentee au nom de la comission chargée: del controle
scientifico des operations geodesiques d l'Equateur.
(Inst. de France—Academie de Sciences)—(Paris—Gau-
tier—Villard—1904)—(1 foll. fol.)—(B. N.)
- 345.—POPENOE, Wilson
Contributions from the United States National Herbarium.
Vol. 24, parte V—Economic Fruit-Bearing Plants of E-
cuador)—(Washington—Gov. Printing Office—1924)—(1
vol. 4º)—(B. N.)—Traducción de Francisco Banda C.
- 346.—PORTO, Hannibal
En defensa de Amazonia—(1905—1906)
- 347.—POUND, E. H.
Una excursión de Quito al río Napo. (Bol. de la Unión Pan-
Americana—Tomo 2)—Washington—1912)
- 348.—PRESCOTT, William H.
History of the Conquest of Perú, with a Preliminary View
of the Civilization of the Incas.—(Philadelphia—1874)—
(2 vol. 4º)
- 349.—PREVOST, Antonio
Historia General de los viajes o nueva colección de todas las
relaciones de los que se han hecho por mar y tierra, etc.
(Madrid—1763—91)—(28 vol. 4º)
- 350.—PRÉM, F.
Les Volcans de l'Equateur. (La Geog. pp. 206—207)—(Pa-
ris—1901)
- 351.—PRINCE, Carlos.
Origen de los Indios de América—(Lima—1915).—(1 vol. 4º)
- 352.—RAIMONDI, Antonio
El Perú—(Lima—1874)
- 353.—RATH, G.
Estudio sobre los feldespatos de las Andesitas Ecuatorianas
(Zeischr. d. deutsch. Geol. ges.)—(Berlín—1875)
- 354.—RATH, G.
Einige Gesteine aus dem Hochland von Quito (Ndwh. ges.
f. Nat. u. Heilk)—(Berlín—1873)
- 355.—RECLUS, Onésimo y Eliseo
Novísima Geografía Universal (Trad. y prólogo de V. Blas-
co Ibáñez—tomo V, América Central y del Sur)—(Ma-
drid—Editorial Española Americana)—(6 vol. 4º)

- 356 --REGEL, F.
Stübels Vulkanberge von Ecuador. (Peterm. Mitt. pp. 276-280)---(Gotha---1908)
- 357--REIBISCH, P.
Die conchyliologische Fauna der Galápagos Inseln. (Abh. Nat. Isis, pp. 13-32)---(Dresden---1892)
- 358--REID, W. A.
De Guayaquil a Quito en ferrocarril---(Bol. de la Unión Panamericana--Tomo 1)---(Washington---1913)
- 359--REISS, W.
Carta al Presidente de la República sobre sus viajes a las montañas del Sur de la Capital (Quito---Imprenta Nacional---1873)---(1 fol. 4º)---(B. M. Q.)
- 360--REISS, W.
Carta al Presidente de la República sobre sus viajes a las montañas de Hiniza y Corazón y especialmente sobre su ascensión al Cotopaxi---(Quito---Imp. Nacional---1873)---(1 fol. 4º)---(B. M. Q.)
- 361--REISS, W.
Ueber seine Reisen in Südamerika (Verhandlungen der Gesellschaft für Erdkunde---Tomo 6)---(Berlin---1877)
- 362--REISS, W.
Ein besuch bei den jívaros Indianern (Verhandlungen der Gesellschaft für Erdkunde---Tomo VII, pp. 325--337)---(Berlin---1880)
- 363--REISS, W. y Etübed, A.
Alturas tomadas en la República del Ecuador, en los años 1871, 72 y 73 (Quito---Imp. de M. B. Flor---1873)---(1 fol. 4º)---(B. M. Q.)
- 364--REISS, W.
Bericht über eine Reise nach dem Quilotoa und dem Cerro Hermoso in dem Ecuadorianischen Cordilleren (Zeitschr. deutsch. Geol. Gesell. Tomo 27 pp. 274--294)---(1875)
- 365--REISS, W. y Stübel, A.
Reisen in Südamerika---Das hochgebirge der Republik-Ecuador---(Berlin---1892-98 y 1896-1902)
- 366--REISS, W.
Die Geologische. Verhältnisse der Fundstellen fossiler Säugethierknochen in Ecuador. (Branco, Säugethier---Fauna von Punin bei Riobamba. Palaont, Abhandl, I, pp. 41-56)---(1883)

- 367—REMY, J.
Ascention du Pichincha, 1856 —(Nouv. Anal. de Voyages)—
(Paris—1865)
- 368—RENDLE, A. B.
The flora of Galápagos Islands. (The New Phytologist, pp.
135—138)—(New York—1903)
- 369—RENOS, CH.
République de l'Équateur —Historie, Description physique.
Administration, Situation financière, Productions, etc.
(Bruxelles—1899)—(1 vol. 4^o)
- 370—REYES, Rafael
A travez de la América del Sur —Exploraciones. (Barcelona—
1902)—(1 vol. folio) —(B. U. C.)
- 371—RICARDI, Ricardo
Ecuador—Cardizioni naturali et economiche cenni storici e
culturali. (Roma—Frat Trves—1920)—(1 vol. 4^o illust y
15 cartas)—(B. M. G.)
- 372—RICARDI, Ricardo
L'Equatore nelle sue presenti condizone naturali et econo-
miche—(Bol. della Real Soc. Geog. Ital. pp. 393-424)—
(Roma—1922)
- 373—RIDWAY, A. R.
Birds of the Galápagos Archipiélago. (Proc. U. S. Nat. Mu-
seum—Vol. 19, pp. 459-670)—(Washington—1897)
- 374—RIMBACH, A.
Reise in Gebiet des oberen Amazonas (Zeitschrift der Ge-
sellschaft für Erdkunde)—(Berlin—1897)
- 375—RIVET, Paul
Étude sur les Insiens de la région de Riobamba (Journal de la
Soc. des Amer.—N. S. Tomo 1, pp. 58--90) —(Paris—
1903)
- 376—RIVET, P.
Les Indiens de Mallasquer (Bull et Memoires de la Soc. d'
Anthrop. — Series 5^e, Tomo 5^o)—(Paris—1904)
- 377—RIVET, P.
Les Indiens Colorados—Recit de vottage et etude ethno gra-
fique (Journal de la Soc. des Amer.—N. S., Tomo 2)—
(Paris—1905)
- 378—RIVET, P.
Les Indiens Jívaros—(Paris—1908)

- 379—RIVET, P.
Cinq ans d'études anthropologiques dans la République de l'Équateur—(Paris—1901—1906)
- 380—RIVET, P.
Las Huacas de Cañar (Journal de la Soc. des Amer. N. S. Tomo 14)—(Paris—1922)
- 381—RIVET, et Vernau
Étude ethnographique ancienne de l'Équateur—(Paris—Gautier—Villard—1912)
- 382—RIZATTI, F.
Un esploratore italiano nell' Equatore. (Natura e Arte)—(Milan—1896)
- 383—ROBERTSON, W.
Historia de América (Burdos—1827)—(4 vol. 4º) (B. C. M.)
- 384—ROBINSON, B. L.
Flora of the Galápagos Islands (Proc. of Amer. Academy of Arts. and Sciences—Vol. 38, pp. 77—269)—(Washington—1902)
- 385—ROCCA, Pap Giacomo
El Problema Topográfico en la República del Ecuador—(Quito—Imp. del E. M. G.—1926)—(1 foll. 8)—(L. T. P.)
- 386—RODRIGUEZ de Aguayo Pedro
Descripción de la ciudad de Quito y vecindad de ella.—(Relaciones Geog. de Indias—tomo III—pp. 54)—(Madrid—1897)
- 387—RODRIGUEZ del CARPO, Diego
Descripción y relación del estado eclesiástico del Obispado de San Francisco de Quito, que se ha hecho por mandado del Rey N. S., 1650. (Rel. Geog. de Indias—tomo 3)—(Madrid—1897)
- 388—ROGERS, Woodes.
Voyage au tour du Monde, 1708—1711 (Amsterdam—Paul Mardet—1717)—(1 vol. 4º)—(B. U. C.)
- 389—ROGGIERO, Alfonso
L' Oriente equatoriano; l'arcipiélago Galápagos (Ministero Esteri, Direzione affari, comm.)—(Roma—1914)
- 390—RONCA, Cap. Gregorio
Dalle Antille alle Gujane e all' Amazzonia (Roma—Rivista Marittima—1908)—(1 vol. 4 myr. y 2 mps.)—(L. T. P.)

- 391.—ROSA, GONZALES de la
Les Caras de l'Équateur et le premier résultat de la Expédition
G. Heye sous la direction de M. Saville (*Journal de la Soc.
des Amer. M. S.*, tomo V, pp. 85-93)—(Paris—1908)
- 392.—ROSE, I. N.
Bofonical explorations in Ecuador (Boll. Panamerican Union,
pp. 24-35—Tomo III) —(Washington —1921)
- 393.—ROTH, J.
Ueber die Obsidian und Perlisströme des Guamini in Ecuador
(Berlin—1874)—(1 vol. 4º)
- 394.—ROTHSCCHILD, Walter and Hartert, Ernest.
A. Review of the Ornithology of the Galápagos Islands With
Notes on the Webster—Harris Expedition. (*Novitates
Zoolog.*—Vol. 6º)—(Washington—1899)
- 395.—SALAMANCA, Demetrio.
Fronteras Amazónicas.—(Bogotá—1905)—(1 vol. 4º)
- 396.—SALINAS LOYOLA, Juan
Relación y descripción de la ciudad de Loxa. 1671. (Relacio-
nes Geog. de Indias—Tomo III, pp. 197)—(Madrid—
1897)
- 397.—SALVIN, Osbert.
Avifauna, of the Galápagos Archipiélago. (Trans. Zool.
Soc.—Vol. IX) —(Londres—1877)
- 398.—SAMANOS, Juan de
Relación de los primeros descubrimientos de Francisco Piza-
rro y Diego de Almagro, sacados del Códice Nº 120 de la
Biblioteca Imperial de Viena: (Collec. de Doc. inéditos pa-
ra la Historia de España, tomo V, pp. 193—201)—(Ma-
drid—1844)
- 399.—SANCHEZ ROMAN, Felipe.
Votos particulares en el litigio de límites entre el Ecuador y
el Perú, ante el Consejo de Estado. (Quito, Imp. Nacio-
nal—1910)—(1 vol. 4º)—(B. M. Q.)
- 400.—SANCHO DE LA PAZ, Ponce de León
Relación y descripción de los pueblos del partido de Otavalo,
1582—(Relac. Geog. de Indias—Tomo III, p. 105)—(Ma-
drid—1897)
- 401.—SANCHO, Pedro.
Relación de la Conquista del Perú (Publicado por Joaquín
García Icabalceta)

- 402--SANTILLAN, Fernando de
Relación del origen, descendencia, política y Gobierno de los Incas. (Tres relaciones de antigüedades Peruanas, publicadas por el Ministerio de Fomento)--(Madrid--1879)
- 403--SAVILLE, Marshall H.
Contributions to South American Archeology--Antiquities of Manabí, Ecuador. (Edición limitada y numerada de 300 ejemplares)--(New York--Irving Press--1907)--(2 vol. fol.)--(B. U. C.)
- 404--SAVILLE, Marshall, H.
A Letter of Pedro de Alvarado relatig to his expedition to Ecuador (Museum of the American Indian--Heye Foundation)--(New York--1917)
- 405--SAVILLE, M. H.
Archeological Researches on the Coast of Esmeraldas (Verhandlungen der 16 Intern. Amerik. Kongr)--(Wien--1908)
- 406--SAVILLE M. H.
Precolombian Decoration of the Teeth in Ecuador (Contribution from the Heye Museum--Nº 2)--(París--1913)
- 407--SAVILLE M. H.
The Gold Treasure of Sigsig (Museum Heye Foundation)--(New York--1924)
- 408--SCHARFF, R. F.
Distribution and Origin of life in America (New York--1912)
- 409--SELER, Edward
Notizen über die Sprache der Colorados von Ecuador. (Original Mitteilungen aus der Ethnologischen Abheilungen der Koeniglichen Museum Nº 1)--(Berlin--1885)
- 410--SELER, E.
Notizen über die Sprache der Colorados in Ecuador.--Nachtrag A, Die verwandten Sprachen der Cayapas--Nachtrag B, Die Sprache der Indianer von Esmeraldas (Seler Gesammelte Abhandlungen zur amerikanischen Sprach und Altertumskunde)--(Berlin--1902)
- 411--SCHMIDT,
Puerto Vargas Torres--(Quito--1909)--(1 fol. 4º)
- 412--SENEZE, Vidal
Viaje de Vidal Senezé y Juan Noetzli por las Repúblicas del Ecuador y del Perú, 1876--77--(Bull de la Soc. Geog. de. París--Trin. 4º)--(París--1885)

- 413—SEVERINO, P. Juan.
Vida del Venerable P. Onofre Esteban, S. J. (Para el conocimiento de los Pueblos de la Cordillera Occidental, Manabí y Esmeraldas)--(1638)
- 414—SHEPPARD, George
Relación de los diques volcánicos con las formaciones petrolíferas del Sur del Ecuador.--(Trad. de Luis A. Gándara) (Quito—Imp. de El Comercio—1926)
- 415—SIEMURADZKI, J.
Geologische Reisenotizen aus Ecuador (Neues Jahrb. f. Min., Beil. Band IV—pp. 195-227).--(Berlín—1886)
- 416—STIEVERS, Wilhelm
Die Cordillerenstaaten—Bolivia und Perú, Ecuador, Colombia und Venezuela--(Berlín—1913)--(Illus., 2 lam.)
- 417—STIEVERS, W.
Meine Reise in Perú und Ecuador 1909. (Petern. Mitt. 1 mapa)--(Berlín—1910)
- 418—STIEVERS, W.
Bemerkungen zur Karte meiner Reise in Perú und Ecuador. (Petern. Mitt. pp. 104-106 y cuatro cartas de itinerarios con la escala 1:500.000).--(Berlín—1915)
- 419—STIEVERS, W.
Die Anden von Ecuador. (Gaea, pp. 181-186)--(Leipzig—1892)
- 420—STIEVERS, W.
Die Hauptgruppe der Vulkanberge Ecuador. (Gaea, pp. 193-199)--(Leipzig—1904)
- 421—STIEVERS, W.
Reise in Perú und Ecuador, uastefurth 1909 (Leipzig—1909)
- 422—SIMPSON, Alfred
Travels in the wils of Ecuador and the Exploration of the Putumayo River--(Londres—1886)
- 423—SINCLAIR, J. H. and Wasson T.
Explorations in eastern Ecuador. (The Geog. Review—vol. 3, pp. 190-210)--(New York—1923)
- 424—SODIRO, P. Luis
Apuntes sobre la vegetación Ecuatoriana--(Quito—Imp. Universidad Central—1874)

- 425—SODIRO, P. L.
Relación sobre la erupción del Cotopaxi, acaecida el 26 de junio de 1877 (Quito—Imp. Nacional—1879)
- 426—SODIRO, P. L.
Una excursión botánica—Relación de viaje (Quito—Imp. Nacional—1881)—(1 foll. 4º)—(L. T. P.)
- 427—SODIRO, P. L.
Reflexiones sobre la Agricultura ecuatoriana—(Quito—Imp. Nacional—1883)—(1 foll. 4º)—(B. M. Q.)
- 428—SODIRO, P. L.
Observaciones sobre pastos y plantas forrajeras—(Quito—Imp. Nacional—1888)—(1 foll. 4º)—(B. N.)
- 429—SODIRO, P. L.
Gramíneas ecuatorianas de la Provincia de Quito—(Quito—Imp. Universidad Central—1893)—(1 vol. 4º)—(B. N.)
- 430—SODIRO, P. L.
Cryptogamae Vasculares Quitenses (Quito—Imp. Universidad Central—1893)—(1 vol. 4º)—(L. T. P.)—(B. M. Q.)
- 431—SODIRO, P. L.
Observaciones sobre la enfermedad del cacao llamada La Mancha y medios de prevenirla—(Quito—Imp. Universidad Central—1892)—(1 foll. 4º)—(B. N.)
- 432—SODIRO, P. L.
Contribuciones al conocimiento de la flora ecuatoriana—Monografía I, Piperaceas ecuatorianas. (—Quito—Imp. Esc. de Artes y Oficios—1900)—(B. N.)
- 433—SODIRO, P. L.
El Mangle rojo (Rev. Estudios de Medicina, Nos. 3 y 4).—(Quito—Imp. Universidad Central—1901)—(1 foll. 4º)—(B. N.)
- 434—SODIRO, P. L.
Contribuciones al conocimiento de la Flora ecuatoriana—Monografía II, Anturios ecuatorianos—Suplemento I (Quito—Imp. Universidad Central—1905)—(1 foll. 4º)—(B. N.)
- 435—SODIRO, P. L.
Contribuciones al conocimiento de la Flora ecuatoriana—Monografía III, Tacsonias Ecuatorianas—(Quito—Imp. Universidad Central—1906)—(1 foll. 4º)—(B. N.)

- 436—SODIRO, P. L.
Anturios ecuatorianos—Suplemento II—(Quito—Imp. Uni-
versidad Central—1907)—(B. N.)
- 437—SPRUCE, R.
On the mountain of Llanganate Eastern Cordillere (Jornal of
the Roy. Soc. Geog.—Vol. 31)—(Londres)
- 438—STABLER, Jordan H.
Travels in Ecuador (The Geographical Journal—Pág. 241).
(Londres—1917)
- 438—STEVENSON, W. B.
A Historical and Descriptive Narrative of twenty years. Resi-
dence in south America (Londres—1825)—(3 vol. 4^o)
- 440—STUBEL, Alfonso
Carta al Presidente de la República sobre sus viajes a las
montañas del Chimborazo, Tungurahua y Cotopaxi—(Qui-
to—Imp. Nacional—1873)—(1 fol. 4^o)—(L. T. P.)
(B. M. Q.)
- 441—STUBEL, A.
Skizzen aus Ecuador—(Berlín—1886)
- 442—STUBEL, A.
Die Vulkanberge von Ecuador (Berlín—A. Asher y Co. 1897)
- 443—STUBEL, Alfonso
Eriaterugen zu den alif 8 Tafeln zu sammenezeit ilten etc.
(Abteilung fur Landerkunde)—(Leipzig—1899)
- 444—STUBEL, Reiss, Koppel y Uhle.
Kultur und Industries Sudamerikanischer Voelker (Tomo 1^o,
alte zeit—1889—Tomo II, Neue Zeit)—(Berlín—1890)
- 445—STEWART, Allan
Ecuador, Galápagos Islands. (Expedition of the California
Academy of Sciences—1905—1906)—(California—1911)
- 446—STEWART, Williers
Adventures Amidst the Equatorial Forest and Rivers of
South America. (Londres—1891)—(1 vol. 8^o)
- 447—TERNEUX-COMPANS, H.
Voyages, Relations et memoires originaux pour servir a l' his-
toire d' Amerique—(Paris—1840)
- 448—TERRY, Adrian R.
Travels in the Equatorial Región of South America in 1832
(Hartford—1834)

- 449.—TEXEIRA, Pedro
Relación del descubrimiento del Río de las Amazonas, hoy San Francisco de Quito, y declaración del Mapa donde está pintado (Publicado por M. Jiménez de la Espada)—(Madrid—Imp. de Fortanet—1889)—(1 vol. 4º)
- 450.—THOMAS, Cap. du Petit.
Voyage autour du Monde sur la Frégate Venus, pendant les années 1836 - 1839. (Vol. 2) —(Paris—1841)
- 451.—THOUAR, A.
Explorations dans l'Amérique du sud (Paris—1891)
- 452.—TOVIA, P. Gaspar.
Cartas al Presidente Cordero (Quito—1892--93)—(B. N.)
- 453.—TRIVIÑO, Pedro I.
El Capitán Pitt en las selvas del Amazonas. (San José de Costa Rica—1912)—(1 vol. 4º)
- 454.—TSCHERMAK, Kliment.
Prahistorische Altherthümer von Ecuador in Amerika—(Tomo XXVI, pp. 470-71) — (Berlín—1894)—(1 vol. 4º)
- 455.—TSCHUDI, Jonann Jakob von.
Reisendurch Sudamerika (Leipzig—F. A. Brockhaus—1866)
(5 vol. 4º). —(B. U. C.)
- 456.—UHLJE, Max.
Kultur und Industrie Sudamerikanischer Völker nach den in Bositze des museum für volkerkunde zu Leipzig befindlichen Sammlungen von A. Stübel, W. Reiss, und B. Koppel (Tomo I, Alte Zeit, 1889—Tomo II, Neue Zeit)—(Berlín—1890)
- 457.—UHLJE, Max.
Sepulturas ricas de oro en la Provincia del Azuay, (Bol. de la Acad. Nac. de Hist.—Vol. 4º—Nº 9, pp. 108 y sig)—(Quito—1922)
- 458.—UHLJE, Max.
Las Ruinas del Tomeamba —(Con mapa arqueológico)—(Quito—1923)—(1 vol. folio)—(B. C. M.)
- 459.—UHLJE, Max.
Prehistoria del Ecuador (Quito—Imp. Universidad Central—1924)—(Un fol. 4º)—(B. N.)

- 460—UHLE, Max.
Conferencias de Arqueología Ecuatoriana--(Anales de la Univ. Central--vol. 32 y 33--Nos. 249, 250 y 253)--(Quito Imp. Univ. Central--1924--1925)--(B. U. C.)
- 461—ULLOA, Antonio de
Noticias Americanas--Entretenimientos físicos, históricos, etc., sobre la América Meridional y Septentrional Oriental (Madrid--Imp. de Eco. M. de Mena--1772)--(1 vol. 4º)--(B. U. C.)
- 462—ULLOA, Luis
Un gran problema geográfico-económico nacional. Notas histórico-geográficas sobre la región Chinchipe Santiago. (Bol. de la Soc. Geog. de Lima--Tomo 29, p. 75)--(Lima--1913)
- 463—UNION PANAMERICANA,
Ecuador (Bull. N° 64)--(Washington--Gov. Printing Office--1892)--(1 vol. 4º)
- 464—URIBE URIBE, Rafael.
Por la América del Sur. (En el Ecuador, en Panamá, etc.)--(Bogotá--1908)--(2 vol. 4º)
- 465—URRUTIA, Francisco José.
El Protocolo Mosquera--Pedemonte (Quito--1910)--(1 fol. 4º).
- 466—VACA DE VEGA, Diego.
Autos y capitulaciones para la conquista de Mainas y Jívaros. (Revista de Archivos y Bibliotecas Nacionales.--vol. II) (Lima--1899)
- 467—VARIGNI, H. de
Un voyage scientifique aux îles Galápagos. (Rev. Scient. pp. 301--400)--(Paris--1891)
- 468—VARIOS
Cartas de los Padres José Vidal, Francisco Solano Pascual y Luis Torres sobre sus trabajos de exploración y catequización entre los Jívaros del Alto Zamora. (El Eco Franciscano--tomos X y XIII)--(Santiago de Compostela--1893--96)
- 469—VARIOS
Exposición ante S. M. C. Alfonso XIII, en la demanda de la República del Ecuador contra la del Perú, sobre límites Territoriales--Dictámenes en derecho, a favor del Ecuador--(Madrid--Imp. Sucs. de Rivadeneira--1906)--(2 vol. 4º)--(B. U. C.)

- 470---VARIOS
Documentos para la historia de las Misiones de Mainas. (Del archivo de Jesuitas, anexo a la Biblioteca de Santiago de Chile)---(Bol. de la Real Academia de la Historia)---(Madrid -Imp. Fortanet -1911)
- 471---VARIOS
Relación de la Provincia de Quito y distrito de su Audiencia, por los Oficiales de la Real Hacienda, Pedro de Valverde y Juan Rodríguez. 1576. (Relac. Geog. de Indias --Tomo III, p. 1)--- (Madrid --1897)
- 472---VARIOS
Las Misiones Dominicanas---(Quito--1912)---(1 vol. 4º)
- 473---VEGA, Garsilaso de la
Los Comentarios Reales (Madrid)---(2 vol. folio)
- 474---VEIGEL P. Francisco
Status Provinciae Maynensis in America Meridionali ad annum usque 1768. (Nuremberg--1785)
- 475 ---VERNAU, R.
Collections anthropologiques Ecuatoriennes du Dr. Rivet (Journal de la Soc. des Amer. N. S., Tomo 4º)---(Paris --1907)
- 476 ---VIDAL GORMAZ, Francisco.
El Archipiélago de las Galápagos (Santiago de Chile--1890)
(1 Vol. 4º)
- 477---VIGNE, G. T.
Travels in Mexico, South America etc. -Travelled from Guayaquil to Riobamba, Quito, Popayán and direct to Bogotá (Londres --1863)---(2 vol. 4º)
- 478---VINCENT, Frank
Around and about South América, Twenty Months of Quest and Inquiry (New York--1891)
- 479 ---VIVIEN DE SAINT MARTIN
Historia de la Geografía y de los Descubrimientos Geográficos (Sevilla --1872)---(2 vol. 8º)
- 480 ---WAGNER, Moritz Fed.
Ueber einige hypsometrische Arbeiten in dem südamericanischen Anden von Ecuador (Berlín --1864)
- 481 ---WAGNER, N. F.
Reisen in Ecuador---(Berlín--1864)

- 482—WAGNER, N. F.
Naturwissenschaftliche Reisen in Tropischen Amerika (Stütt-
gart—J. G. Cotta—1870)—(1 vol. 4º)—(B. U. C.)
- 483—WALLACE, A. R.
Geographic Distribution of Animals (New York—1876)
- 484—WALLE, Paúl.
Les Isles Galápagos et le Canal de Panamá (Soc. de Geog.
Commer.) (Paris—1911)
- 485—WARD, Robert
Resultate metereologische Beobachtungen in Ecuador (Met.
Zeit. pp. 357-358)—(Wien—1898)
- 486—WIENER, CH.
Viaje al río de las Amazonas y a las Cordilleras.—(América
Pintoresca)—(Barcelona—Montaner y Simon—1884)—(1
vol. fol.)
- 487—WEND, H. O.
Memoria descriptiva para una nueva Carretera entre Quito y
Santo Domingo de los Colorados.—(Quito—Imp. Nacio-
nal—1919)—(1 fol. 4º)—(B. N.)
- 488—WERY, P.
Notes sur la Republique de l'Equateur et sur la ville de Gua-
yaquil.—(Paris—1900)—(1 fol. 4º)
- 489—WEYMER, G. y Maassen P.
Lépydopteren gesammelt auf einer Reise durch Colombia,
Ecuador, etc. in dem Jahrem 1868—1877—von A Stübel
(Berlin—1890)
- 490—WHIMPER, Ed.
Entre los altos Andes del Ecuador. (Traducción de C. O. Ba-
hamonde)—(Quito—Imp. Nacional—1921)—(1 vol. 4º)
(B. C. M.)
- 491—WIENER, Charles de
Visita de los Colorados (Globus—Vol. XLVII)—(Braunsch-
weig—1885)
- 492—WIENER, Ch.
Les Indiens Colorados et les sieges de pierre de la región de
Manabi.—(Rev. d' Ethnog.—Tomo I, pp. 454—458)—(Pa-
ris—1882)
- 493—WIKMANN, G.
Calendario Astronómico calculado para Quito—(Quito—Imp.
de la Univ. Central—1892—95)—(1 Vol. 4º)

- 494-- WILSSON, J. S.
Geological notes of the Pacific. Coast of Ecuador and on
some evidences of the antiquity of Man in that región
(Quarterly Journal of the Geological Society--Tomo
XXII, pp. 567--570)--(Lóndres 1868)
- 495--WILSON, Baronesa de
América en fin de siglo--(Barcelona--1897)--(1 vol. 4º)--
(B. C. M.)
- 496--WILSON, B. de
Una página en América--Apuntes de Guayaquil a Quito--
(Quito--Imp. Nacional--1880)--(B. M. Q.)
- 497--WILSON, B. de
Maravillas Americanas--(Barcelona--1910)--(2 vol. 8º)
- 498--WISSJE, Sebastián.
Exploration du Rucu-Pichincha en 1845 et du Sangay (Compte-
rendu de Sciences Institut.)--(Paris--1846--56)
- 499--WOLF, Teodoro.
Crónica de los fenómenos Volcánicos y terremotos en el Ecu-
ador--(Quito--Imp. Nacional--1873) (1 fol. 4º) (B. U. C.)
- 500--WOLF, T.
Informe acerca del fenómeno físico en la Costa de Manabí--
(Quito--Imp. 1871)--(1 fol. 4º)--(B. M. Q.)
- 501--WOLF, T.
Relación de un viaje geognóstico por la Provincia del Guayas
(Quito Imp. Nacional--1874)--(1 fol. 4º)--(B. U. C.)
- 502--WOLF, T.
Memorias sobre el Cotopaxi y su última erupción acaecida
el 26 de Julio de 1877 (Quito--Imp. del Comercio--1878)
(1 fol. 4º)--(B. M. Q.)
- 503--WOLF, T.
Memorias sobre las Islas de Galápagos (Quito--Imp. Nacio-
nal--1887)--(1 fol. 4º)--(B. M. Q.)
- 504--WOLF, T.
Viajes científicos por la República del Ecuador--Iloja, Azuay
Esmeraldas--(Quito--Imp. del Comercio--1879)--(1 fol.
4º)--(B. U. C.)
- 505--WOLF, T.
Geografía y Geología del Ecuador (Leipzig--F.A. Bro-
khau--1892)--(1 vol. folio, ilustrado, 2 mapas)--(B.
U.C.)

- 506—NIERES, Francisco de
Verdadera relación de la Conquista del Perú (Madrid—Imp.
J. C. García 1891)—(1 vol. 8º.)
- 507—ZARATE, Agustín de
Historia del descubrimiento y conquista de la Provincia del
Perú, y de las guerras y cosas señaladas en ella, acaecidas
hasta el vencimiento de Gonzalo Pizarro y de sus secuaces
que en ella se revelaron contra su Majestad (Biblioteca
de Autores Españoles—Tomos 2 y 26, pp. 459—474)
—(Madrid—1853).
- 508—ZEGARRA, Cnel. J. Enrique y Durand, Juan E.
El Ferrocarril al Marañón y el Ferrocarril al Ucayali (Li-
ma—1913)—(1 foll 4º)—(P. J. A.)
- 509—ZEGARRA, Cnl, J. Enrique.
El Ferrocarril de Paita al Marañón (Lima—1913)—(1 foll
4º)—(P. J. A.)

T. PAZ y MIÑO

Coronel de Infantería.

Variedades

Las cincuenta mayores Bibliotecas de la Tierra:

	<i>vols.</i>
1. --Bibliothèque nationale, Paris.....	3'700.000
2. --Rossijskaja Publicnaja Biblioteka, Leningrand.....	3'200.000
3. --British Museum Library, Londres.....	3'000.000
4. --Rossijskaja Publicnaja Biblioteka «Lenin» (Rusia).....	3'000.000
5. --Library of Congress, Washington.....	2'500.000
6. --New York Public Library, New York.....	2'200.000
7. --Preussische Staatsbibliothek, Berlin.....	2'000.000
8. --Bibliothèque de l' Académie des Sciences de Russie, Leningrad..	2'000.000
9. --Bayerische Staatsbibliothek, Munich.....	1'470.000
10. --Biblioteca Nacional de Ucrania, Kiew.....	1'360.000
11. --Bibliothèque Universitaire et Régionale, Estrasburgo.....	1'300.000
12. --Bibliothèque de l' Université, Paris.....	1'258.000
13. --Nationalbibliothek, Viena.....	1'250.000
14. --Public Library of City of Boston, Boston.....	1'200.000
15. --Biblioteca Nacional, Madrid.....	1'150.000
16. --Koninklijke Bibliotheek, Gravenhage (Holanda).....	1'100.000
17. --Harvard University Library, Cambridge (E. U. A.).....	1'100.000
18. --Yale University Library, New Haven.....	1'100.000
19. --Bibliothek des Staatl Russischen Historischen Museums, Moscú	1'100.000
20. --Universitäts Bibliothek, Viena.....	1'050.000
21. --Chicago Public Library, Chicago.....	1'012.000
22. --Bodleian Library of University, Oxford.....	1'010.000
23. --Det Kongelige Bibliotek, Copenhague.....	980.000

24.—Brooklyn Public Library, Brooklyn.....	975.000
25.—Cambridge University Library, Cambridge (Inglaterra).....	950.000
26.—Columbia University Library, New York.....	950.000
27.—Universitäts Bibliothek, Munich.....	900.000
28.—Cleveland Public Library, Cleveland.....	808.000
29.—Universiteits Bibliotheek, Amsterdam.....	800.000
30.—Advocates' Library, Edimburgo.....	750.000
31.—Bibliotheque de l' Arsenal, Paris.....	727.000
32.—Universitäts Bibliothek, Leipzig.....	725.000
33.—Bibliotheque Royale de Belgique, Bruselas.....	725.000
34.—Kunglige Bibliotek, Estocolmo.....	720.000
35.—Biblioteka Uniwersytecka, Varsovia (Polonia).....	712.000
36.—R. Biblioteca Nazionale Centrale, Florencia.....	710.000
37.—Landesbibliothek, Stuttgart.....	706.000
38.—Universitäts Bibliothek, Göttingen.....	701.000
39.—Imperial University Library, Tokio.....	701.000
40.—Bibliotheque de l' Institut de France, Paris.....	700.000
41.—Biblioteca del Instituto de Ciencias Sociales y de la Educación, Kiew (Rusia).....	700.000
42.—Detroit Public Library, Detroit.....	695.000
43.—Zentralbibliothek, Zurich.....	670.000
44.—Universitäts Bibliothek, Tübingen (Alemania).....	666.000
45.—Universitetsbiblioteket, Oslo (Noruega).....	665.000
46.—Hessische Landsbibliothek, Darmstadt.....	660.000
47.—Sächsische Landsbibliothek, Dresden.....	660.000
48.—Staats und Universitäts Bibliothek, Hamburgo.....	650.000
49.—General Library of University of Chicago.....	650.000
50.—Public Library of Cincinnati, Cincinnati.....	650.000

**Las más grandes Bibliotecas del mundo, especializadas
en una rama del saber son:**

	<i>vol.ms.</i>
CIENCIAS GENERALES:	
Biblioteca de la Academia de Ciencias de Rusia, Moscú.....	2'000.000
CIENCIAS RELIGIOSAS:	
La Monástica de Panonhalma (Austria).....	170.000
Apostólica Vaticana, Roma.....	500.000
Biblioteca de la Ehemalige Geistliche Akademie, Leningrado.....	225.000

CIENCIAS DE LA EDUCACION:

Comenius Bücherei, Leipzig 261.000

CIENCIAS FILOLOGICAS Y LITERARIAS:

Biblioteca del Asiatisches Museum, Leningrado 400.000

Biblioteca del India Office, Londres 200.000

CIENCIAS HISTORICAS:

Biblioteca del Staatliche Russische Historische Museum, Moscú 1'000.000

Biblioteca de la State Historical Society of Wisconsin 260.000

Biblioteca de la Historical Society of Pennsylvania 200.000

Biblioteca del Conde Ossolinski, Lawow 500.000

Biblioteca del Rey, Madrid 200.000

Signet Library (especial de genealogia) Edimburgo 150.000

Biblioteca de la American Antiquariums Society (de antigüedades) 145.000

CIENCIAS JURIDICAS Y LEGISLACION:

Advocates' Library, (jurídica) Edimburgo 750.000

Harvard Law Library (jurídica) Cambridge, Mass 225.000

Bibliothek des Reichsgerichts (jurídica) Leipzig 210.000

Bibliothek des Bundeskanzleramts (jurídica) Viena 190.000

Library of the All Souls College (jurídica) Oxford 180.000

Library of Parliament (legislativa) Ottawa 400.000

Library of the House of Representatives (leg) Washington 275.000

U. S. Senate Library (leg) Washington 200.000

Bibliothek des Reichstag, Berlin (leg) 262.000

Bibliothèque de la Chambre des députés (leg) Paris 280.000

Biblioteca de la Cámara de Diputados (leg) Atenas 250.000

Biblioteca de la Camera dei Diputati (leg) Roma 200.000

CIENCIAS POLITICAS, ECONOMICAS Y SOCIALES:

Bibliothek des Russischen Statistischen Zentralbureaus, Moscú 180.000

Bibliothèque Internationale du Travail, Ginebra 150.000

British Library of Political and Economical Science, Londres 300.000

Commerzbibliothek, Hamburg 170.000

ESTADISTICA:

Bibliothek des Preussischen Statistischen Landesamtes, Berlin 240.000

Bibliothek des Sächsischen Statistischen Landesamtes, Dresde 150.000

CIENCIA FINANCIERA:

Bücherei des Reichsbank Directoriums, Berlin.	120 000
Bibliothek des Bundesministeriums für Finanzen, Viena	106 000

CIENCIAS GEOGRAFICAS:

Russische Geographische Gesellschaft, Leningrado	156.000
Bibliothèque de la Société de Géographie, Paris	110.000
Biblioteca del Royal Colonial Institute, Londres.	110.000

CIENCIAS NATURALES:

Bibl der Gesellschaft der Liebhaber für Naturwissenschaft und des Polytechnischen Museums, Moscú	650.000
Bibl. des Gesellschaft der Naturforscher an der I. Moskaner Universität, Moscú.	360 000
Bibliothèque du Musée d' Histoire Naturelle, Paris.	300.000
U. S National Museum Library, Washington.	180.000
Museum of Comparative Zoology, Library (zoología) Cambriadge, Mass	130.000
Bibl. del Instituto de Minas, Leningrado (geología).	250.000
Bibliothèque de l' Ecole Supérieure des Mines (geología) Paris.	130.000
Biblioteca de la Geological Survey, Washington	170.000
Poussische Geologische Landesaustalt (geología) Berlin	100 000

CIENCIAS MEDICAS:

Army Medical Library, Washington.	340.000
Bibliothèque de l' Académie de Médecine, Paris	250.000
Medizinisch Zentralbibliothek des Ministeriums für Gesundheitswesen, Moscú.	250.000
Bibliothèque de la Faculté de Médecine, Paris	234 000

CIENCIAS AGRICOLAS Y AGRONOMICAS:

Bibl. del Staatl. Institut für experimentelle Agonomie, Neningrado.	300.000
Biblioteca del Ministerio de Agricultura, Roma	200.000
Miblioteca de la Escuela Superior de Agricultura, Moscú.	117.000
Biblioteca de la Escuela Superior de Agricultura, Wageningen	117 000

CIENCIAS TECNICAS Y TECNOLOGICAS:

Patent Office, Londres.	200.000
Reichpatentamt, Berlin	164.000
Oesterich. Patentamt, Viena	150.000
Scientific Library of U. S. Patent Office, Washington.	100.000

CIENCIAS MILITARES:

Biblioteca del Ejército Ruso, Moscú.....	380.000
Deutsche Heeresbücherei, Berlín.....	300.000
Bayerische Armeebibliothek, Munich.....	150.000
Bibliothèque du Ministère de la Guerre, París.....	150.000
Bibliothek des Kriegsarchivs, Viena.....	180.000
Biblioteca Militare Centrale, Roma	105.000
War Office Library, Londres	100.000

CIENCIAS NAVALES:

Bibliothèque de la Marine, París	158.000
Admiralty Library, Londres	88.000
U. S. Naval Academy Library, Annapolis.....	62.000
Navy Department Library, Washington.....	62.000

CIENCIAS DEL ARTE:

Bibliothèque d' Art et d' Archéologie de l' Université de París.....	150.000
Victoria and Albert Museum Library, Londres.....	145.000

Las 50 bibliotecas de mayor crecimiento durante el primer cuarto del siglo XX, son:

volms.

1.—Biblioteca Pública Rusa «Lenin» Moscú (Rusia)....	acrecida con	2'200.000
2.—Biblioteca Pública Rusa de Leningrado (Rusia)....	„ „	1'966.000
3.—New York Public Library (U. S. A.).....	„ „	1'730.000
4.—Library of Congress, Washington (U. S. A.)	„ „	1'668.000
5.—Biblioteca de la Academia de Ciencias de Rusia, Leningrado (Rusia)	„ „	1'600.000
6.—Biblioteca Nacional de Ucrania, Kiew (Rusia)	„ „	1'460.000
7.—British Museum Library, Londres (Inglaterra)	„ „	1'300.000
8.—Bibliothèque Nationale de París (Francia)	„ „	1'100.000
9.—Preussische Staatsbibliothek zu Berlín (Alemania)....	„ „	1'000.000
10.—Bibliothek des Staatl Russischen Historischen Museum Moscú (Rusia)	„ „	900.000
11.—Brooklyn Public Library, Brooklyn (U. S. A.)	„ „	825.000
12.—Yale University Library, New Haven (U. S. A.).....	„ „	780.000
13.—Bibliothèque de l' Univerzité de París (Francia)....	„ „	778.000
14.—Chicago Public Library Chicago (U. S. A.).....	„ „	757.000

15.—Universiteits Bibliotheek zu Amsterdam (Holanda)....	670.000
16.—Cleveland Public Library, Cleveland (U. S. A.)....	656.000
17.—Columbia University Library, New York (U. S. A.)..	650.000
18.—Nationalbibliothek Viena (Austria).....	630.000
19.—Bibliothek des Polijtechnischen Museums Moscú (Rusia)	627.000
20.—Biblioteca Nacional Madrid (España).....	580.000
21.—Biblioteca de Ciencias Sociales y de la educación, Kiew (Rusia)	560.000
22.—Harvard University Library, Cambridge (U. S. A.)..	550.000
23.—Bibliotheque Universitaire et Regionale Strasbourg (Francia).....	540.000
24.—Detroit Public Library, Detroit (U. S. A.)	538.000
25.—General Library of the University of Illinois, Ur- bana (U. S. A.)	516.000
26.—Public Library, Saint Louis (U. S. A.)	515.000
27.—Bodleian Library, Oxford (Inglaterra).....	510.000
28.—Deutsche Bücherei, Leipzig (Alemania).....	505.000
29.—Universitäts Bibliothek, Munich (Alemania)	501.000
30.—Koninklijke Bibliotheek, Gravenhagen (Holanda)....	500.000
31.—Universitäts Bibliothek, Viena (Austria).....	490.000
32.—Bayerische Staatsbibliothek, Munich (Alemania)....	480.000
33.—Oeffentliche Staatsbibliothek, Odessa (Rusia)....	480.000
34.—University of Michigan Library, Ann Arbor (U. S. A.)	454.000
35.—Public Library of the City of Boston (U. S. A.)....	454.000
36.—Los Angeles Public Library (U. S. A.)	446.000
37.—National Library of Wales, Aberyswith (Inglaterra)..	435.000
38.—Library of University of Pennsylvania, Philadelphia (U. S. A.).....	433.000
39.—Library of University of California, Bekerley (U. S. A.)	432.000
40.—Kongelige Bibliothek, Copenague (Dinamarca).....	430.000
41.—Public Library of Cincinnati (U. S. A.).....	420.000
42.—Biblioteca de la Universidad de Moscú (Rusia)....	415.000
43.—Imperial University Library, Tokio (Japón).....	413.000
44.—Zentrabibliothek Zurich (Suiza)	410.000
45.—Free Library of Philadelphia (U. S. A.)	410.000
46.—Cambridge University Library, Cambridge (Inglaterra)	400.000
47.—Biblioteca Nacional, Lisboa (Portugal).....	395.000
48.—The John Crerar Library, Chicago (U. S. A.).....	391.000
49.—Public Library of Milwaukee (U. S. A.)	380.000
50.—Bibliotheque de l' Université, Lille (Francia)....	375.000

Las diez ciudades de la Tierra con el mayor número
de grandes Bibliotecas:

1. Berlín.....	16 grandes bibliotecas
2. Londres.....	16 „ „
3. París.....	16 „ „
4. Washington.....	13 „ „
5. Moscú.....	13 „ „
6. Roma.....	11 „ „
7. Leningrado.....	11 „ „
8. New York.....	10 „ „
9. Viena.....	9 „ „
10. Boston Cambridge.....	9 „ „

Acervo de libros poseído por los países de Raza Germana
y Raza Latina en las grandes bibliotecas del mundo

Países de Raza Germana.....	11'735.000 volúmenes
Países de Raza Latina.....	39'070.000 „

Tomado de: Sfern: el Crecimiento de las Grandes Bibliotecas de la Tierra - Córdoba, 1926